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Мы вместе, и потому все сделаем  
так, как хотим, планируем и мечтаем!

Владимир Путин обратился с посланием к Федеральному собра-
нию. Он объявил о многочисленных мерах поддержки семей и 
участников спецоперации. Многое из Послания направлено на 
развитие территории, на развитие муниципалитетов и созда-
ние комфортных условий для жизни и работы жителей боль-
ших и малых городов.

Для развития регионов
Президент предложил снизить 
долговую нагрузку регионов и 
списать им две трети задолженно-
сти по бюджетным кредитам. «Это 
позволит им сохранить порядка 
200 млрд руб. ежегодно с 2025 по 
2028 год», – пояснил Путин. Он до-
бавил, что сэкономленные средст-
ва должны быть «окрашены»: ре-
гионам необходимо будет направ-
лять их на поддержку инвестиций 
и инфраструктурные проекты.

Путин также напомнил, что в 
текущем году регионы начнут га-
сить долги по программе инфра-
структурных бюджетных креди-
тов, которая действует с 2021 года. 
«Средства, которые возвращают-
ся в федеральный бюджет, предла-
гаю вновь вкладывать в развитие 
регионов, направлять их на выда-
чу новых инфраструктурных бюд-
жетных кредитов», – добавил он. В 
целом с 2025 года предлагается на-
ращивать портфель таких креди-
тов регионам не менее, чем на 250 
млрд руб. ежегодно.

Президент предложил про-
длить на шесть лет действие ин-
дивидуальных программ соци-
ально-экономического развития, 
которые сейчас реализуют десять 
регионов с низкой бюджетной 
обеспеченностью.

Новые национальные 
проекты
В ходе послания Владимир Путин 
сообщил о запуске пяти новых на-
циональных проектов:

– Национальный проект 
«Семья» призван повысить уро-
вень рождаемости в стране. В 
рамках проекта регионам, где уро-
вень рождаемости ниже среднего, 
до 2030 года будет направлено не 
менее 75 млрд руб. До 2030 года 
будет продлена программа семей-
ной ипотеки.

– Цель национального проек-
та «Продолжительная и актив-
ная жизнь» увеличение к 2030 

году средней продолжительно-
сти жизни в России с нынешних 
73 до 78 лет.

– Национальный проект «Моло-
дежь России», по словам Путина, 
это «проект о будущем, для буду-
щего нашей страны». В ходе посла-
ния Путин рассказал, что в рам-
ках этого нацпроекта будет оказа-
на поддержка учителям и настав-
никам. Так президент предложил 
с 1 сентября 2024 года ввести феде-
ральную выплату в 5 тыс. рублей в 
месяц для всех советников, дирек-
торов по воспитанию в школах и 
колледжах, также будут увеличе-
ны выплаты отдельным категори-
ям классных руководителей.

– Национальный проект 
«Кадры», о котором также объя-
вил Путин, направлен на укрепле-
ние связки всех уровней образова-
ния – от школы до вуза.

– Национальный проект «Эко-
номика данных» призван сформи-
ровать цифровые платформы во 
всех ключевых отраслях экономи-
ки и социальной сферы. На его ре-
ализацию будет направленно не 
менее 700 млрд. рублей.

Модернизация ЖКХ  
и газификация
В стране продолжится модерни-
зация ЖКХ, пообещал Путин. До 
2030 года на эти цели будет на-
правлено 4,5 трлн рублей.

Будет расширена программа 
газификации. Так, газификация 
Камчатского края, Якутии, Буря-
тии, Хабаровского края и других 
регионов может быть проведена 
за счет использования сжиженно-
го природного газа. Путин также 
предложил включить в програм-
му социальной газификации садо-
вые товарищества и прокладывать 
сети до границ участков.

Развитие транспортной 
инфраструктуры
В ближайшие шесть лет прави-
тельство должно продолжить об-
новление транспортной инфра-
структуры.

В перечисленных Путиным 
мерах – модернизация не менее 
75 аэропортов России, новый ку-
рорт на Байкале с нулевым уров-
нем загрязнения для озера (это 
часть проекта «Пять морей», по 
которому гостиничные комплек-
сы должны появиться на побере-
жье Каспия, Балтики, Азовского, 
Черного и Японского морей), про-
кладка трассы Джубга – Сочи.

Правительству президент по-
ручил предоставить схему финан-
сирования трассы, которая по-
зволит активно развиваться чер-
номорскому побережью. Путин 
подтвердил планы прокладки 
высокоскоростных магистралей 
в Казань и на Урал, в Ростов-на-До-
ну, на черноморское побережье, в 
Минск. ВСМ до Санкт-Петербур-
га пройдет через Тверь и Великий 
Новгород, сказал президент. 

Цифровая модернизация
На цифровую модернизацию, по 
словам главы государства, необ-
ходимо выделить 116 млрд руб. на 
развитие спутниковой группиров-
ки для повышения доступности к 
высокоскоростному интернету в 
отдаленных районах страны.

Программы развития 
муниципалитетов
Президент РФ Владимир Путин 
призвал разработать по всей стра-
не программы развития муници-
палитетов, аналогично тем, что ра-
ботают в Арктике и Дальнем Вос-
токе. Соответствующие инициа-
тивы глава государства озвучил 
в своем послании Федеральному 
Собранию 29 февраля.

«Сейчас мы должны сделать 
следующий шаг. Предлагаю опре-
делить перечень еще более 200 
крупных и малых городов. Для 
каждого из них должен быть раз-

работан и реализован свой мастер 
план, а в целом программа разви-
тия должна охватить порядка 2000 
населенных пунктов, включая села 
и поселки. Здесь также должны 
сработать решения по поддержке 
субъектов федерации, о которых 
сегодня сказал, включая инфра-
структурные кредиты», – сказал 

президент России. Президент от-
метил, что такие инициативы в 
своем комплексе должны подтолк-
нуть развитие малых городов, сел 
и сохранить там население.

Соавторами планов разви-
тия городов и поселков должны 
стать их жители, отметил прези-
дент. Надо активно использовать 
механизмы, когда граждане сами 
определяют, на решение каких 
проблем нужно выделить день-
ги. Предлагается увеличить со-
финансирование таких, по сути, 
народных проектов из федераль-
ного и регионального бюджета 
до 2030 года.

Продление  
конкурса создания 
комфортной среды
«Продлим и всероссийский кон-
курс лучших проектов создания 
комфортной городской среды в 
малых городах и исторических 
поселений. В целом по России за 
шесть лет благоустроим более 30 
тысяч общественных пространств. 
Я прошу правительство также ока-
зать дополнительную поддержку 
регионам, которые конструируют 
набережные, парки, скверы, исто-
рические центры городов. На бла-
гоустройство этой сферы напра-
вят 350 миллиардов рублей», – за-
ключил президент России.

Формирование новой 
управленческой элиты
Президент России Владимир 
Путин особо отметил работу му-
ниципалитетов и глав админист-
раций, депутатов, которые рабо-
тают в непосредственной близо-
сти от линии боевого соприкос-
новения.

Назвав «подлинной настоя-
щей элитой» «тружеников и вои-
нов», которые своим делом дока-
зали преданность стране, а не тех, 
кто набил карманы в 90-х, прези-
дент анонсировал для ветера-
нов и участников военной опера-
ции новую кадровую программу 
«Время героев».

Программа будет строиться по 
тем же стандартам, что «школа гу-
бернаторов» и конкурс «Лидеры 
России».

Участниками программы смо-
гут стать военнослужащие и ве-
тераны с высшим образованием и 
управленческим опытом, незави-
симо от звания и должности. За-
явление они смогут подать 1 марта, 
учеба начнется в ближайшие ме-
сяцы. Наставниками в новой ка-
дровой программе станут руково-
дители правительства, представи-
тели администрации президента, 
федеральных министерств, главы 
регионов и крупнейших компа-
ний. В дальнейшем планируется 
запуск управленческих курсов в 
РАНХиГС для тех же категорий 
граждан.

Помимо этого, ветераны и 
участники спецоперации смо-
гут в приоритетном порядке по-
лучить высшее образование в ве-
дущих вузах России, заявил пре-
зидент.

Сопредседатель ВАРМСУ Ирина 
Гусева, член президиума Сове-
та при Президенте РФ по разви-
тию местного самоуправления: 
«Состоялся предельно открытый 
разговор с жителями нашей стра-
ны. В этот раз большое внимание 
было уделено вопросам внутренней 
политики – перспективам развития. 
Президент обозначил главные при-
оритеты – это поддержка семейных 
ценностей, материнства и детства, 

молодежной политики, спорта, образования и здравоохранения. Объ-
явлены 5 новых нацпроектов.
Акценты были сделаны на том, что не раз обсуждалось с главами муни-
ципалитетов от Камчатки до Калининграда: это строительство новых 
школ и ремонт детских садов, дополнение программ развития населен-
ных пунктов, доступность авиаперелетов, развитие институтов настав-
ничества, поддержка участников СВО и их семей.  
В очередной раз отмечена важная роль местного самоуправления в реше-
нии вопросов наших граждан и укреплении страны. Уверена, что все 
главы, которые выбрали миссию служения и на которых лежит колос-
сальная ответственность за территорию, постараются оправдать дове-
рие нашего национального лидера и все прозвучавшие задачи будут 
стремиться реализовать».
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Закон позволит снизить уровень  
дотационности местных бюджетов
Президент России Владимир Путин подписал закон, позволяю-
щий снизить уровень дотационности местных бюджетов и снять 
сопутствующие ограничения. Соответствующий документ раз-
мещен на сайте официального опубликования правовых актов. 

Для этого из общего расчета уров-
ня дотационности местных бюд-
жетов исключаются стимулиру-
ющие (поощрительные) дотации. 
Путин ранее поручил правительст-
ву подготовить соответствующие 
изменения в бюджетное законо-

дательство. Закон вносит измене-
ния в статью 136 Бюджетного ко-
декса. Согласно этим изменениям, 
при расчете уровня дотационно-
сти в общем объеме полученных 
муниципальным образованием до-
таций не будут учитываться дота-

ции, предоставленные в целях со-
действия достижению и (или) по-
ощрения достижения наилучших 
показателей, а также поощрения 
за лучшие практики деятельности 
органов местного самоуправления. 

Сейчас на муниципалитеты в 
зависимости от уровня их дота-
ционности накладывались отдель-
ные ограничения и требования к 
бюджетной политике. Поскольку 
больший объем дотаций повыша-

ет уровень дотационности, а сле-
довательно, увеличивает дополни-
тельные ограничения и требова-
ния, муниципальные образования 
не были заинтересованы в полу-
чении стимулирующих (поощри-
тельных) дотаций. 

Вносимые изменения позволят 
повысить заинтересованность му-
ниципалитетов в таких дотациях, 
пояснял ранее первый замгла-
вы Минфина РФ Леонид Горнин. 

Они приведут к снижению уров-
ня дотационности и, как следствие, 
снятию дополнительных ограни-
чений с органов местного самоу-
правления и местных бюджетов. 

Закон вступает в силу со дня его 
официального опубликования, а 
исполнение бюджетов бюджет-
ной системы РФ уже в текущем 
году будет осуществляться с уче-
том предусмотренных в нем из-
менений.

Кадры героев
Бойцов и ветеранов СВО в Югре включили в кадровый резерв 
госслужбы. Это означает, что по возвращении домой по жела-
нию они смогут работать на государственной и муниципальной 
службе. Это особенно важно для тех, кто получил ранение, не 
может вернуться на фронт, но хотел бы приносить максималь-
ную пользу Родине.

Об этом сообщила губернатор 
Югры в ходе ежегодной пресс-
конференции.

«Мы включили участников 
СВО в состав тех, кто может при-
нимать участие в конкурсах на за-
мещение должностей на государ-
ственной и муниципальной служ-
бе, – отметила Наталья Комарова. 

– В Югре действует образователь-
ный проект «Лидеры изменений 
Югры», это образовательная про-
грамма для управленцев, многие 
из которых по факту выпуска уже 
получили назначение на различ-
ные управленческие посты. Теперь 
и участники СВО зачислены в со-
став команд, которые проходят 

образовательные модули в рамках 
этого проекта. А значит, могут за-
нять управляющие должности на 
государственной и муниципаль-
ной службе».

Югра одной из первых среди ре-
гионов России приняла решение о 
включении участников и ветера-
нов СВО в кадровый управленче-
ский резерв.

«Участники СВО, ветераны 
боевых действий получили ши-
рокий спектр возможностей по 
достижению целей профессио-
нального роста, по обеспечению 
своей семьи. И, что очень важно, 
они смогут принести максималь-
ную пользу Родине», – подчеркну-
ла губернатор Югры.

Кстати, в Югре действует одна 
из самых эффективных в стране 
систем поддержки участников спе-
циальной военной операции и их 
семей. В регионе установлены 32 
меры, направленные на финансо-
вую, психологическую и имуще-
ственную помощь военнослужа-
щим и их родным.

За каждой семьей участника 
СВО закреплен социальный ко-
ординатор и для каждой семьи 
разработан социальный паспорт. 
Он включает индивидуальный 
маршрут сопровождения, в ко-
тором учитываются все их по-
требности, вплоть до проведе-

ния ремонта или доставки ре-
бенка в детский сад или спор-
тивную секцию.

«Делаем все, чтобы наши бойцы 
были спокойны за своих детей, 
семьи, уверены в том, что дома – 
порядок», – подчеркивает Ната-
лья Комарова.

В ходе пресс-конференции 
глава Югры также отметила, что 
в регионе стараются реагировать 
на каждый вопрос от участни-
ков СВО, недавно, после встре-

чи в военнослужащими и их се-
мьями, было принято решение о 
выплате 25 тысяч рублей каждо-
му бойцу, который приезжает в 
отпуск или возвращается на поле 
боя, без всяких документов и би-
летов. При этом, по ее словам, 
ни одно принятое решение нель-
зя считать достаточным, потому 
оно отвечает именно сегодняш-
ним запросам, но уже через неко-
торое время его все равно нужно 
актуализировать.

Запуск комплексной программы  
модернизации ЖКХ
Параллельно с получением возрастающих бюджетных влива-
ний на модернизацию ветхих коммунальный сетей предпри-
ятия ЖКХ должны активнее задействовать свои внутренние 
ресурсы, убеждены в Минстрое. 

Для этого, как сообщил в Совете 
Федерации глава ведомства Ирек 
Файзуллин, планируется ужесто-
чить контроль за утверждением 
и реализацией инвестиционных 
программ ресурсоснабжающих 
организаций – сейчас они есть 
лишь у 10% таких предприятий. 
Впрочем, расширению инвести-
ционных планов в отрасли не спо-
собствует действующая тарифная 
политика, так что только контр-
ольными мерами решить пробле-
му вряд ли удастся.

Минстрой готовится к полно-
ценному запуску комплексной 
программы модернизации ЖКХ, 
сообщил на «правительственном 
часе» в Совете федерации глава 
ведомства Ирек Файзуллин. Эта 
программа действует с 2023 года и 
предусматривает выделение субъ-

ектам РФ субсидий в размере от 
500 млн руб. каждому на замену 
ветхих коммунальных сетей. Од-
нако финансирование откроется 
лишь при наличии у региона своей 
программы модернизации и при 
условии привлечения на нее мини-
мум 20% внебюджетных инвести-
ций. В 2023 году на эти цели было 
заложено 30 млрд руб., в 2024-м – 
42 млрд руб. 

С 2025 года финансирование 
программы должно «выйти на 
полную мощность» и вырасти до 
150 млрд руб. в год. Однако для 
этого все регионы должны утвер-
дить собственные планы – этого 
пока, по словам министра, не про-
изошло.

Ранее сообщалось, что такую 
работу выполнили 65 из 89 рос-
сийских регионов.

Ирек Файзуллин отметил, что 
внимание программе будет уде-
лено «очень серьезное» – «может 
быть, даже в ущерб каким-то дру-
гим программам». Такая реши-
тельность, поясним, связана со 
сложной ситуацией в отрасли: 
степень износа коммунальных 
сетей в среднем по стране со-
ставляет около 40%, а в некото-
рых регионах достигает 80%. При 
этом скорость их обновления от-
стает от темпов износа, а отрасль 
хронически недофинансирована 
(потребность в инвестициях оце-
нивается в 4 трлн руб. на период 
до 2030 года).

В целом в 2023 году на модер-
низацию ЖКХ через различные 
меры поддержки, включая «Ин-
фраструктурное меню», а также за 
счет госпрограмм из федерально-
го бюджета было выделено более 
200 млрд руб. В условиях нехват-
ки средств, по словам Ирека Фай-
зуллина, необходимо активнее за-
действовать «внутренние ресур-

сы отрасли» – сейчас с этим есть 
проблемы. 

Так, по его словам, инвестици-
онные программы имеются только 
у 10% ресурсоснабжающих орга-
низаций (РСО), при этом послед-
ние четыре года положительной 
динамики реализации имеющих-
ся программ не наблюдается – еже-
годно уровень их исполнения со-
ставляет около 76%.

Связана такая ситуация, в част-
ности, с отсутствием прямой обя-
занности у РСО и регионов утвер-
ждать инвестпрограммы – на не-
желание делать это и на низкое 
качество исполнения там, где они 
принимаются, ранее уже обра-
щали внимание Минэкономики 
и Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС). На этом фоне Мин-
строй, по словам министра, подго-
товил предложения «по усилению 
контроля со стороны государства» 
за разработкой инвестпрограмм и 
их реализацией. Впрочем, решить 
проблемы с инвестпрограммами 

лишь усилением контроля вряд ли 
возможно – связано это с тем, что 
многие предприятия ЖКХ убы-
точны. Барьером выступает и та-
рифная политика: как отметила на 
заседании в СФ аудитор Счетной 
палаты Наталья Трунова, сейчас 
предельный индекс роста тарифов 
определяется на три года, но через 
год параметры меняются, что «со-
здает очень сложную ситуацию» 
для долгосрочных инвестицион-
ных планов. Отчасти практически 
в ручном режиме решить этот во-
прос пытается ФАС – за счет вве-
дения регуляторных соглашений, 
предусматривающих обязатель-
ства РСО реализовывать инве-
стпрограмму в обмен на долгос-
рочные тарифы. Пока такая воз-
можность предусмотрена для объ-
ектов электроэнергетики, сейчас 
обсуждается расширение меха-
низма и на сферы тепло- и водо-
снабжения.

Источник: Газета 
«Коммерсант»
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ИЗ ТЕЛЕГРАММ-КАНАЛА ГЛАВЫ АЛЧЕВСКА

Нам помогает вся страна
Альберт Апшев, 
глава города Алчевск Луганской Народной Республики

Альберт Апшев выступил на муниципальном форуме и расска-
зал Президенту РФ Владимиру Путину о жизни в новых реги-
онах России

Донбасс и Новороссия сегодня – 
яркое воплощение истины, что 
русские своих не бросают. Помощь 
и поддержка просто во всех сфе-
рах ощущается: и в социально-
экономическом становлении, и 
в строительстве критически важ-
ной инфраструктуры, и оздоров-
лении наших детей, помощи в ин-
теграции в правовое, культурное и 
спортивное пространство.

Буквально вся страна объеди-
нилась и помогает нам строить 
мирную жизнь, помогает с пол-
ной отдачей. Так, наверное, могут 
помогать только русские люди.

Я приведу пример. В нашем 
муниципалитете только за 2023 
год мы более 6 километров ма-
гистральных теплотрасс поменя-
ли, небывалый до этого ремонт 
дорог провели, 15 тысяч квадрат-
ных метров жилого фонда по-
строили, провели реконструк-
цию парка, спортивные площад-
ки. Все это вселяет уверенность, 
что жизнь на Донбассе возрожда-
ется, и люди смотрят в будущее с 
оптимизмом. Конечно, есть ряд не-
решенных вопросов и с ЖКХ, и во-
доснабжением. Но с той мощной 
поддержкой, которую Вы оказыва-

ете, Владимир Владимирович, ко-
торую оказывает страна, вся Рос-
сия, мы знаем, мы сможем все.

Помощь управленцам
Также хотел сказать о той помощи, 
которая оказывается нам как управ-
ленцам. Совсем недавно мы прове-
ли первые выборы на своей терри-
тории. Сейчас формируем органы 
муниципальной власти и остро ну-
ждаемся в высококвалифицирован-
ных специалистах и профессиона-
лах для дальнейшего прохождения 
муниципальной службы.

И здесь для нас большим помощ-
ником, конечно, выступает и Рос-
сийская академия народного хозяй-
ства и государственной службы при 
Президенте Российской Федерации, 
федеральные органы исполнитель-
ной власти, «Сенеж». Уже более 90 
процентов наших специалистов 
разных уровней прошли перепод-
готовку в этих организациях.

Отдельно хотел бы выде-
лить  образовательную площадку 
«Школа мэров». Я, как и многие 
коллеги из нашего сообщества, яв-
ляюсь слушателем этой програм-
мы. Для управленцев Донбасса, 
Новороссии она вдвойне уникаль-

на и вдвойне важна. Я буквально 
не успеваю за коллегами записы-
вать те положительные практики, 
которые уже в их управленческом 
опыте реализованы.

Комментарий  
Владимира Путина  
на выступление Апшева
Во-первых, Альберт Русланович, 
прежде всего хочу сказать, что Вы 
сейчас завершили тем, что и новые 
регионы работают, работают ак-
тивно. Так и есть. Уже начали пла-
тить налоги в федеральный бюд-
жет. Правда, поддержка со сторо-
ны федерального бюджета очень 
приличная. Это стало возможным 
благодаря ритмичной и уверенной 
работе экономики, всей финансо-
во-экономической сферы страны. 
Вы на примере Луганской Респу-
блики сейчас обратили на это вни-
мание, что некоторые вопросы ре-
шаются. Не все, наверное, решает-
ся так, как хотелось бы. Вот я знаю, 
что водовод в Донецке не работает 
так, как мы ожидали, и нужно еще 
много чего сделать. 

Важно, что промышленные 
предприятия начинают работать, 
вот это здорово …

Люди, проживавшие на этих 
территориях, конечно (вы, на-
верное, знаете лучше, чем даже 
я), всегда не мыслили себя иначе, 
как частью России, это очевидная 
вещь. Поэтому и результаты голо-
сования были такие.

Я всегда об этом говорю: никто 
же не заставит на участок прий-

ти. Заставить прийти невозмож-
но, под дулом автомата не заста-
вишь. Если бы люди не захотели, 
они просто не пришли бы на участ-
ки, и все. Это называется «голосо-
вание ногами». Здесь же пришли и 
проголосовали. Что это, если это 
не демократия? Волеизъявление 
народа – это и есть демократия.

Поэтому если нам из-за бугра 
что-то пытаются пропеть про ту 

демократию, которую они ста-
раются нам навязать, – ничего 
у них не выйдет, не выйдет пре-
жде всего потому, что люди дума-
ют по-другому. Они хотят быть с 
Россией и быть вместе с Россией. 
Они часть России уже сегодня, и 
мы сделаем все для того, чтобы 
решать стоящие перед вами за-
дачи. Вам будем обязательно по-
могать.

Сила в единстве
После разговора с Владимиром Путиным Альберт Апшев делил-
ся своими впечатлениями в соцсети.
«Всероссийский муниципальный Форум «Малая Родина – Сила России», 
проведенный в Москве, собрал более 7 тысяч руководителей городов, 
поселков и сельских поселений из разных уголков нашей большой стра-
ны. Быть в числе участников и представлять наш город на этом меро-
приятии – для меня честь.
Еще большая честь – получить возможность встретиться с Президентом 
России Владимиром Владимировичем Путиным лично. Для меня – это 
встреча с человеком, на которого всегда хотелось равняться.
Конечно, во время своего выступления волновался. И все же постарал-
ся рассказать об Алчевске, о его людях, о том, что нам удалось сделать 
за последнее время и с какими проблемами сталкиваемся, с чем только 
предстоит справиться.
Сила в единстве. Как на передовой и на прифронтовых территориях, 
так и по всей России только вместе сможем.

Сегодня глава Алчевска живет теми же 
заботами, что и руководители других 
российских городов. С той лишь раз-
ницей, что много приходится созда-
вать с нуля

22 января. Знаменательный 
день для Алчевска

В торжественной обстановке вручил горо-
жанам ключи и документы на 68 служебных 
квартир в новостройках по ул.Волгоградская. 
Среди семей, которых в самое ближайшее 
время ждет переезд – работники градообра-
зующего предприятия, сотрудники бюджет-
ной сферы:здравоохранения, образования, 
культуры, спорта, ЖКХ и др.

Это многодетные семьи, переселенцы, 
молодые специалисты и семьи участников 

специальной военной операции. Их ждут 
квартиры с современной чистовой отдел-
кой и встроенной мебелью на кухне. Здесь 
созданы все условия для комфортного про-
живания.

Алчевск заинтересован в людях. Мы ра-
ботаем, чтобы на наши предприятия и в уч-
реждения приходили на работу, чтобы на 
нашу территорию возвращались жители.

2 февраля. Восстановление 
лифтового хозяйства
В городе продолжается реализация самой 
масштабной в Луганской Народной Респу-
блике программы восстановления лифто-
вого хозяйства.

Новые лифты городом получены в конце 
минувшего года, а сейчас идет их установка 
в многоквартирных домах Алчевска.

Подготовительная работа и монтаж подъ-
емников идет по 8 адресам, устанавливают-
ся 22 новых надежных и современных лифта.
Темпы работ в начале текущего года увели-
чены, чтобы поставленные в Алчевск подъ-
емники начали работу как можно быстрее.

Горожане очень давно ждут восстанов-
ления лифтов, во многих многоквартирных 
домах они не работали 30 лет. И эти рабо-
ты начались с момента воссоединения Ре-
спублики с нашей Родиной – Российской 
Федерацией.

6 февраля.  
Культура Алчевска
Идет обновление материально-технической 
базы учреждений образования, медицины, 
спорта, культуры. В 2023 году мы получи-
ли огромный объем оборудования, мебели, 
оргтехники, музыкальных инструментов. И 
эта помощь продолжает поступать.

Новость последних часов: в нашем ДК 
металлургов установлен новый интерак-
тивный экран. С его помощью жители Ал-
чевска могут совершить виртуальные экс-
курсии по лучшим музеям и художествен-
ным галереям России.

Третьяковка, Пушкинский, Русский 
музей – теперь у нас есть доступ ко всем 
экспонатам этих сокровищниц.

Так мы ознакомим детей и взрослых Ал-
чевска с лучшими предметами искусства, 

привьем нашему новому поколению чув-
ство гордости за нашу страну с таким бо-
гатым наследием.

Образование Алчевска
11 общеобразовательных учреждений Ал-
чевска в рамках программы социально-эко-
номического развития Луганской Народ-
ной Республики получили новый спортив-
ный инвентарь и наборы учебного обору-
дования.

На уроках естественно-научного цикла 
ученики уже используют новые цифровые 
лаборатории и базовые робототехнические 
наборы.

Таких поставок школы Алчевска не пом-
нят, ранее использовалось оборудование 
еще советского производства, оно давно 
устарело, поэтому такое обновление ма-
териально-технической базы наших школ 
назрело.

Кроме этого, школы города получили 
новый спортинвентарь, который исполь-
зуется на уроках физкультуры. 

Постепенно наши образовательные уч-
реждения становятся современно оснащен-
ными по стандартам Российской Федера-
ции. Это поможет нам интегрироваться в 
образовательное пространство России.

(Окончание на стр. 13)
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Малым городам нашли точки роста
Эксперты предложили новую кон-
цепцию провинциальности: не бес-
перспективность и депрессия, а иной 
стиль жизни

Исследования 
внутрироссийской молодежной 
миграции
Отток населения из провинциальных горо-
дов стал крупной проблемой для страны, а 
особую опасность несут центростремитель-
ные тенденции среди молодежи – без нее у 
сотен малых городов просто нет будущего. 
Попытка догнать столицу по уровню дохо-
дов и возможностей потребует колоссаль-
ных затрат и заведомо обречена на провал. 
Малым городам следует не соревноваться с 
мегаполисами, а раскрывать свой потенци-
ал, позиционируя себя как тихую уютную 
гавань с особой дружелюбной атмосферой, 
уникальной социокультурной и экологи-
ческой средой, реалистичными перспекти-
вами для развития, считают эксперты. Об 
этом говорят результаты исследования вну-
трироссийской молодежной миграции, про-
веденного Институтом экономики роста им. 
П.А.Столыпина.

За 30 лет в России появились всего пять 
новых малых городов, из которых два воз-
никли как спутники бизнес-проектов, на-
помнил исполнительный директор Инсти-
тута экономики роста им Столыпина Антон 
Свириденко. Одна из проблемных террито-
рий – Сибирь, которая пока далеко не так 
заселена, как могла бы, считает он: работа 
там есть, но люди продолжают уезжать, что 
оказывает давление на предприятия, соци-
альную сферу и в целом судьбу малых го-
родов. «В дореволюционные времена драй-
верами появления городов были дороги, в 
советские – промышленные предприятия, – 
отметил он. – Эти драйверы уходят. Люди 
задумываются – зачем им оставаться?» 
Просто деньгами решить проблему нель-
зя, поскольку, как показывает опыт бизне-
са, даже если много вкладывать в город-
ское развитие, люди продолжат уезжать, – 
нужны новые драйверы, убежден Антон 
Свириденко.

Статистика развития малых 
городов
Поиску таких новых драйверов развития 
малых городов и посвящено исследование 
Института экономики роста. Координатор 
исследования, управляющий партнер АО 
«ИнтерМедиаКом» Михаил Тайц привел 
статистику: малыми считаются города с на-
селением до 50 тыс. человек, к таким в Рос-

сии относятся 71,6% всех городов – 801 на-
селенный пункт, а живут в них 14,6% город-
ских жителей страны – 16 млн человек. При 
этом, согласно сделанным прежде исследо-
ваниям, 70% городов РФ, малых и средних, 
испытывают депопуляцию, средний темп 
которой составляет 3% в год. Уезжает мо-
лодежь: 47% переселений в рамках внутрен-
ней миграции делают люди в возрасте от 15 
до 35 лет, 75% выпускников в малых городах 
хотят уехать после школы. Одна из главных 
проблем в таких населенных пунктах – де-
фицит рабочих рук: недокомплект врачеб-
ных кадров составляет 27-46%, учителей – 
7-10%, спрос на рабочие места исторически 
находится на минимальном уровне.

Факторы миграции 
В рамках исследования эксперты провели 
16 фокус-групп с респондентами 18-35 лет 
в 10 городах РФ. Изучались два отдельных 
кругооборота миграции – в Сибирском и 
Северо-Западном федеральном округах, 
включая столичные агломерации – Москву 
и Санкт-Петербург, а также города Братск, 
Иркутск, Красноярск и Минусинск в Сиби-
ри и Великие Луки, Псков, Петрозаводск и 
Пикалево на Северо-Западе страны. Иссле-
довались как центростремительные миг-
рационные потоки, так и центробежные, и 
именно последние представляют наиболь-
ший интерес.

Главным фактором центробежной миг-
рации стали личные обстоятельства – на-
пример, наличие знакомых, родственни-
ков, друзей в малых городах или желание 
вернуться на малую родину. Одновременно 
малые города обладают особой атмосферой, 
признавали респонденты: это и экология, и 
близость природы, и архитектура и т.п. При 
этом жизнь в провинции дешевле, а работу 
найти легче, отмечают опрошенные.

Некоторые факторы прямо выталкива-
ют жителей мегаполисов на периферию: 
высокая стоимость жизни в крупном го-
роде, дорогая недвижимость, конкурен-
ция на рынке труда, плохая окружающая 
среда, сложность и некомфортность ин-
фраструктуры, а также неприятие темпа 
жизни в мегаполисе в целом. Молодежь в 
малых городах удерживает несколько фак-
торов: такими якорями выступают, напри-
мер, благоприятная экология и спокойной 
атмосфера, возможности найти первое ра-
бочее место без опыта, социальные связи 
(«все всех знают», привычный круг обще-
ния), приемлемое состояние социальной 
инфраструктуры, а также наличие пер-
спектив – «у города есть будущее».

Стратегии привлечения 
молодежи
«Миграция молодежи – не столько социо-
экономический, сколько ценностный фе-
номен», – подчеркнул вывод исследования 
Михаил Тайц. Ценности большинства моло-
дежи – личный успех, саморазвитие, поиск 
нового – привлекают ее в центр, но есть и 
ценности малого города – местный патри-
отизм, социальное единство, размеренная 
жизнь, которые делают привлекательной 
периферию.

Для малых городов в этой связи есть 
две возможных стратегии привлечения 
и удержания молодежи, отметил Михаил 
Тайц. Стратегия выравнивания предпола-
гает ориентацию на ценности большинст-
ва, а значит – попытку догнать мегаполисы 
по возможностям и качеству жизни, что 
потребует гигантских инвестиций в ин-
фраструктуру и рабочие места. Более реа-
листична стратегия уникальности, подра-
зумевающая усилия по созданию имиджа 
малых городов, демонстрацию перспек-
тив их развития, ориентацию на удержа-
ние и возвращение земляков. Это отно-
сительно малозатратные меры, но кро-
потливая штучная работа, подчеркнул 
Михайл Тайц. «Каждому малому городу 
нужна своя миграционная программа», – 
отметил он.

«Мы предлагаем новую концепцию про-
винциальности: не бесперспективность и 
депрессия, а иной стиль жизни», – пояснил 
эксперт. Это означает в том числе новый 
тип комфортного проживания (например, 
свой дом), баланс между работой и свобод-
ным временем, уникальную социокультур-
ную и экологическую среду, ощущение под-
держки, единства и стабильности в малом 
социуме.

Для тех, кто хочет остаться жить в малых 
городах или переехать в них, большое значе-
ние имеет развитие, подчеркнул начальник 
отдела аналитических исследований Инсти-
тута комплексных стратегических исследо-
ваний (ИКСИ) Сергей Заверский: «В мега-
полисах динамика выше, но это не вопрос 
соревнования. Важно видеть изменения, 
отсутствие упадка и депрессии». Он также 
обратил внимание, что развитие малых го-
родов находится в русле государственной 
политики по поддержке семьи: коэффици-
ент рождаемости повышается с уменьше-
нием размера населенного пункта.

«Что можно сделать? Сейчас докумен-
ты городского стратегического планиро-
вания формальны и малоизвестны, им не 
очень верят. Эти документы должны иметь 
реалистичный и понятный характер, вы-
зывать доверие – люди должны понимать, 
что поставленные в них цели реализуемы», 

– отметил Сергей Заверский. Кроме того, по 
его словам, важно увязывать стратегиче-
ское развитие малых городов со стратеги-
ями развития субъектов Федерации, отра-
слевыми стратегиями, стратегиями бизне-
са: «Зачастую стратегии 1-2 компаний могут 
иметь решающее значение для городского 
будущего. Без такой увязки движения впе-
ред не будет». Принципиальное значение 
имеют инфраструктура, образование, здра-
воохранение, и важно найти на это источни-
ки финансирования: «Федеральный Центр 
вряд ли способен на это. Надо давать воз-
можность городам развиваться самостоя-
тельно. Например, есть проблема в том, что 
сейчас бюджетное законодательство не по-
зволяет выпускать муниципальные облига-
ции для развития инфраструктурных про-
ектов».

Есть разные причины, почему молодежь 
отдает предпочтение мегаполисам, указала 
директор дивизиона «Городская экономи-
ка» Агентства стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов Ольга Заха-
рова: в них больше событий и развлечений, 
здесь концентрируется высшее образова-
ние, тренд на получение которого остается 
сильным, больше возможностей для само-
реализации. В небольших городах иногда 
низкое качество благоустройства, ужасная 
эстетика, не хватает чувства вкуса, заметила 
эксперт, – хотя исторических зданий и куль-
турных объектов немало, но их не видно. 
«Необходимо создавать моду на малые го-
рода, тогда молодежь туда поедет. Малые 
города точно будут развиваться», – увере-
на Ольга Захарова.

По материалам www.ng.ru

Бесперебойное  
водоснабжение в школах
Завершился первый этап установки систем 
бесперебойного водоснабжения в учрежде-
ниях образования города. 

Это первый в 2024 году социальный про-
ект, который мы реализовали в партнер-
стве с градообразующим предприятием – 
Алчевским металлургическим комбинатом. 

Станции накопления и распределения 
воды установлены в 5 школах.

Это учреждения с наибольшим числом 
обучающихся – социально-экономиче-
ская гимназия, информационно-техноло-
гический лицей, СШ№7, гимназия имени 
П.Н.Липовенко, учебно-воспитательный 
комплекс «Восхождение».

Если учесть системы автономного  водо-
снабжения в специализированной физико-
математической школе № 22 и в школе №6, 
которые мы смонтировали весной прош-
лого года, получается, что бесперебойной 
подачей воды в образовательных учрежде-
ниях города сегодня охвачены более 60% 
школьников.

Эта работа будет продолжена, наша зада-
ча – создать оптимальные условия пребы-
вания детей в образовательных учрежде-
ниях Алчевска.

13 февраля.  
Обновление спортобъектов
В Алчевске  задан небывалый темп обновле-
ния спортивных объектов: идет капиталь-
ный ремонт ДЮСШ№1, как только позво-
лит погода завершится строительство физ-
культурно-оздоровительного комплекса от-
крытого типа. Ведется работа и над другими 
интересными проектами.

Сегодня спортивная школа №1 при под-
держке Минспорта России и Луганской На-
родной Республики получила новый спор-
тинвентарь – более 20 наименований для 
разных видов спорта! Это пятая поставка 
оборудования с ноября 2023 года.

У нас появилась возможность организо-
вать тренировочный процесс на современ-
ном уровне. И новые стимулы для спортсме-
нов показывать хорошие результаты на со-
ревнованиях.

14 февраля.  
Новая спецтехника
Алчевск получил новую спецтехнику для 
обращения с твердыми коммунальными от-
ходами. Самосвал МАЗ с объемом кузова 
15,4 кубометра нашему предприятию «Эко-
транссервис» передало Министерство при-
родных ресурсов и экологии ЛНР.

Современный и мощный грузовик при-
зван помочь в очистке внутриквартальных 
территорий от свалок негабаритного и стро-
ительного мусора. Это одна из наболевших 
проблем нашего города, поэтому самосвал 
нам действительно необходим, и он будет 
активно использоваться коммунальщиками.

Сейчас идет оформление необходимых 
документов и регистрация этой специали-
зированной техники, после чего МАЗ нач-
нет работу на территории Алчевска.

Напомню, что это не первая поставка 
спецтехники и оборудования для создания 
эффективной системы обращения с отхода-
ми по линии Минприроды: в прошлом году 
мы получили контейнеры и бункеры для 
сбора ТКО и объемного мусора, бункеровоз.

19 февраля. С заботой  
о семьях погибших бойцов СВО
Выбрал индивидуальный формат работы с 
родными погибших в ходе специальной во-
енной операции, чтобы проработать кон-

кретные вопросы наиболее детально, чтобы 
уделить внимание каждому.

Сегодня встретился с Натальей Малы-
шенко, брат которой погиб при освобожде-
нии населенного пункта Нижнее в 2022 году. 
Сергей Викторович Малышенко награжден 
медалью «За Отвагу» посмертно.

У него остались пожилые родители, ко-
торым сегодня нужна помощь в гермети-
зации межпанельных швов  в жилом доме. 

Уже дал поручения, в самые сжатые 
сроки все необходимые работы будут вы-
полнены. Это – то немногое, что мы можем 
сделать для семей наших героев.

Говорили и о вопросах оформления мер 
социальной поддержки семьям участников 
СВО. Во всех инстанциях им должна оказы-
ваться всемерная помощь, это не просто ра-
бота соответствующих структур, это – наша 
святая обязанность. Проработаем этот во-
прос, чтобы система работала как часы.

(Окончание. Начало на стр. 12)

ИЗ ТЕЛЕГРАММ-КАНАЛА ГЛАВЫ АЛЧЕВСКА
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Увеличение выплаты  
медработникам в малых городах
Президент России Владимир Путин, выступая на пленар-
ном заседании форума «Технологии будущего», предложил  
с 1 марта повысить размер выплат медицинским работникам 
в малых городах и селах. Максимальная доплата составит  
50 тыс. руб., минимальная – 13 тыс. руб.

«В прошлом году для медицинских 
работников первичного звена 
мы ввели ежемесячные выплаты. 
Предлагаю с 1 марта текущего года 
повысить их размер для специали-
стов, которые трудятся в малых го-
родах, в районных центрах и селах, 
при этом обратить особое внима-
ние необходимо на поддержку вра-
чей по наиболее востребованным 
направлениям, а также работни-
ков районных и участковых боль-
ниц»,– сказал Владимир Путин.

По словам президента, в горо-
дах, где живет от 50 тыс. до 100 тыс. 
человек, врачи будут дополнитель-
но получать 29 тыс. руб., средний 
медперсонал – 13 тыс. руб. В насе-
ленных пунктах, где живет менее 
50 тыс. человек, ежемесячные вы-
платы для врачей составят 50 тыс. 
руб., для медицинских работников 
среднего звена – 30 тыс. руб.

«Понятно, что для реализа-
ции таких решений потребует-

ся время по подготовке норма-
тивной базы. Я прошу прави-
тельство завершить такую рабо-
ту в короткие сроки, чтобы уже с 
1 апреля медицинские работни-
ки начали получать повышенные 
выплаты за март»,– подчеркнул 
президент.

Кроме того, с 1 апреля реги-
ональные власти должны повы-
сить до 50% окладную часть зар-
платы медицинских работников, 
сохранив при этом дополнитель-
ные выплаты, указал Владимир 
Путин. «Мы все время говорим 
о том, что фиксированная часть 
должна быть обеспечена без-
условно, а вот эти дополнитель-
ные выплаты тоже важно, но ме-
дицинские работники заинтере-
сованы, конечно, в том, чтобы 
основная часть, оклад, он был по-
выше»,– сказал Владимир Путин 
и добавил, что аналогичные реше-
ния правительство должно при-

нять в отношении медиков, рабо-
тающих в системе обязательного 
медицинского страхования.

Доплаты для работников здра-
воохранения были введены в 
конце 2022 года. В зависимости 
от должности и места работы ме-
дикам доплачивают от 4,5 тыс. до 
18,5 тыс. руб. ежемесячно. Всего 
выплаты коснулись около 1 млн 
медицинских работников. Расхо-
ды бюджета на специальные вы-
платы в 2023 году оценивались в 
152,4 млрд руб.

В конце прошлого года Мин-
здрав предложил скорректировать 
правила начисления спецвыплаты. 
По подготовленному ведомством 
проекту государственные больни-
цы и клиники, в которых работа-
ют получатели доплат, не смогут 
сокращать им другие стимулиру-
ющие выплаты, финансируемые 
из средств территориальных фон-
дов ОМС.

Разговор с Владимиром Путиным
На Всероссийский муниципальном форуме «Малая Родина – 
сила России».  Главы муниципалитетов главы муниципалите-
тов общались с Владимиром Путиным. Глава администрации 
сельского поселения «Железнодорожная станция Кудринская» 
Калужской области Тамара Стоборова в разговоре с президен-
том России подняла важнейший вопрос – привлечения моло-
дых кадров на село, в том числе на муниципальную службу. В 
частности, она сказала:

Нам надо более оперативно ре-
шать вопросы, которые Вы ста-
вите перед нами, государство ста-
вит перед нами и, конечно, ста-
вят перед нами люди. А для этого 
нам, конечно, в наших админист-
рациях нужны специалисты, про-
фильные специалисты: бухгалте-
ры, нужны специалисты по закуп-
кам, нужны архитекторы.

Конечно, время идет, и опыт-
ные, грамотные специалисты ухо-
дят на пенсию. Нужно, чтобы на 
смену им пришли тоже грамотные 
специалисты, не менее грамотные, 
чем те, которые уходят.

Я знаю, что у других отраслевых 
специалистов, таких как медики, 
врачи, есть прекрасные програм-

мы поддержки. Я думаю, Влади-
мир Владимирович, может, прора-
ботать и нам тоже такую програм-
му для работников муниципали-
тетов: посмотреть возможности и 
подумать над льготной ипотекой в 
связке с территорией, или, раз ре-
бята оканчивают высшие учебные 
заведения, тем, кто желает продол-
жить свою судьбу и жизнь связать 
с муниципальной службой, может 
быть, им выплачивать какие-то 
подъемные средства, может, еще 
что-то предусмотреть. Такие мои 
предложения.

Коллег тоже поддерживаю по 
программе комплексного разви-
тия сельских территорий, пото-
му что мы тоже в ней участвуем, 

тоже нам дает возможность эта 
программа хорошо работать. Но, 
как Вы правильно сказали в своем 
вступительном слове, надо, конеч-
но, заниматься и кадрами. В муни-
ципальную службу, в муниципа-
литеты должны приходить новые 
современные молодые люди, с сов-
ременным образованием, с циф-
ровыми технологиями, так, как 
должно быть сегодня в нашей 
прекрасной замечательной стра-
не России.

Комментарии Владимира 
Путина на выступление 
Стоборовой
«Тамара Яковлевна, Вы же сами 
упомянули о некоторых наших 
программах: «Земский фельдшер», 
«Земский учитель». Эти програм-
мы рассчитаны как раз на село и 
на то, чтобы в первую очередь под-
держать людей, которые на селе ра-
ботают. Что касается ипотеки – то 
же самое, у нас есть сельская ипо-
тека, она льготная. И мы будем это 
продолжать».

«Но если Вы считаете, что 
нужно подумать прямо о каком-
то льготировании и какой-то до-
полнительной поддержке напря-
мую муниципальных служащих, 
я, откровенно скажу, не готов 
прямо сейчас сказать, что, да, 
мы сделаем, и сделаем в таком-
то объеме. Это нужно просто 

посчитать, это же дополнитель-
ные расходы. Вы все знаете, что 
это такое. Но подумать, конеч-
но, можно. Давайте я обязатель-
но поручу Правительству посмо-
треть, по каким направлениям, 
каких специалистов конкретно 
надо поддержать и что для них 
надо сделать». 

Кадры для села

Новый сезон программы «Кадры для села» 
стартовал в рамках «Форума национальных 
достижений: молодежная политика». 

Возможности и достижения молодежи 
села обсудили председатель Комитета Гос-
думы по молодежной политике Артем Ме-
телев, депутат Госдумы Юлия Оглоблина, 
заместитель губернатора Ростовской обла-
сти Артем Хохлов и другие.

Проект «Кадры для села» позволяют вы-
являть активных и инициативных молодых 
людей с интересными проектами, направ-
ленными на развитие села. Лучшие разра-
ботки получают государственную поддер-
жку и реализуются на местах.

Качество жизни 
Москва, Петербург и Подмосковье ли-
дируют в рейтинге регионов по качеству 
жизни. В аутсайдерах – Тува, Ингушетия и 
Еврейская АО. При составлении рейтинга 
эксперты РИА Новости (https://t.me/rian_
ru/231161?single) учитывали в том числе 
такие показатели, как уровень доходов на-
селения, занятость и рынок труда, жилищ-
ные условия, безопасность, демография, 
экология и климат, здоровье населения и 
уровень образования.

Мастер планы для Арктики
Продолжается работа над мастер-плана-
ми опорных населенных пунктов Аркти-
ческой зоны: таких пунктов 16 – от Каре-
лии до Чукотки.

Мастер-план – инструмент долгосроч-
ного стратегического планирования, кото-
рый определяет концепцию будущего раз-
вития территории. Он предполагает ком-
плексный подход, поскольку включает в 
себя не только архитектурные решения, но 
и социальные, экономические, экологиче-
ские аспекты.
Срок подготовки планов – 1 ноября 2024 
года, затем на их основе разработают ком-

плексные планы развития данных населен-
ных пунктов до 2035 года, а также опреде-
лят источники финансирования предусмо-
тренных мероприятий.

«Инвестционный час» мэра Уфы

Мэр Уфы Ратмир Мавлиев провел очеред-
ное заседание Межведомственной инвес-
тиционной комиссии в формате городско-
го «Инвестиционного часа». Рассматрива-
лись четыре проекта с общим объемом ин-
вестиций 1,5 млрд рублей и с созданием 540 
рабочих мест.

Первая бизнес-идея, которую презенто-
вали мэру, – строительство придорожного 
комплекса с многотопливной АЗС вдоль фе-
деральной трассы М-5 «Урал». Причем за-

правиться там можно будет не только тра-
диционными видами топлива, но еще и 
газом. Также, можно будет зарядить элек-
троавтомобиль. Планируемые инвестиции 

– порядка двухсот миллионов рублей. Ожи-
дается создание 20 новых рабочих мест. Рат-
мир Мавлиев оценил идею положительно.

Второй проект – это строительство оп-
тово-распределительного центра известной 
торговой сети в Калининском районе горо-
да. Объем инвестиций 1 млрд 200 млн ру-
блей. Будет создано 500 рабочих мест. Ин-
вестор также запланировал новую дорогу 
и стоянку для большегрузных автомоби-
лей. Ратмиру Мавлиеву проект понравил-
ся, и он рекомендовал его к воплощению. 

Еще один проект касается инвестиций 
в электрозаправки. Участник предложил 
размещение автозарядных комплексов по 
всей Уфе. Глава Администрации Уфы, из-
учив проект, попросил доработать пред-
ложение.

И последний проект рассмотренный на 
инвестчасе исходил от предприятия по про-
изводству термореактивных полимерных 
покрытий. Оно планирует расширение и 
для этого требуется земля. Ратмир Мавли-
ев проект одобрил и поручил им заняться.
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Малые города – уникальное туристическое 
предложение европейской части России
Валерия Мозганова, 
автор и ведущая программ «Недвижимость с Валерией 
Мозгановой» и «Недвижимость: сегменты и перспективы»  
на радио Business FM

Более 80% городов России относятся к малым городам с насе-
лением до 50 тысяч человек. И хотя местные инфраструктурно-
туристические замыслы обычно не отличаются грандиозным 
масштабом, их реализация дает интересный эффект – эконо-
мический и социальный

Из Москвы  
в Санкт-Петербург
Главное конкурентное преиму-
щество малых городов – сохран-
ная историческая среда уездных 
городов. Здесь у туристов появ-
ляется возможность окунуться 
в атмосферу дореволюционной 
России: аутентичная архитекту-
ра, история и традиции. Именно 
в малых городах преобладает ин-
дивидуальное жилищное строи-
тельство, причем в основном исто-
рическое (каменная и деревянная 
застройка), что делает их уютны-
ми и сомасштабными человеку, 
чего почти не осталось в регио-
нальных центрах. Мы знаем, что 
основной туристической поток в 
малые города обеспечивают ре-
гиональные центры. Эти данные 
подтверждают исследования, по-
лученные в ходе разработки ту-
ристической схемы «Из Москвы 
в Санкт-Петербург»: в 2022 году 
наиболее часто поездки в преде-
лах макротерритории соверша-
ли туристы из Москвы и Санкт-
Петербурга (49% турпотока). Тем 
не менее доля путешествий в сто-
лицы и их спутники остается ста-
бильно высокой и достигает 88%. 
И здесь главная задача туристи-
ческих схем, разрабатываемых по 
инициативе Минэкономразвития 
России, – предложить мероприя-
тия по равномерному перераспре-
делению турпотока из региональ-
ных центров вглубь регионов, то 
есть в малые исторические города.

В рамках схемы «Из Москвы в 
Санкт-Петербург» треть приори-
тетных точек роста (четыре про-
екта) расположены на территории 
городов с населением до 50 тысяч 
человек – это Боровичи, Вышний 
Волочек, Печоры и Кронштадт, и 
еще два города – Клин и Петер-
гоф – с населением до 100 тысяч 
человек. Для Ивановской обла-
сти в 2022 году в рамках разра-
ботки турсхемы «Большое Золо-
тое кольцо» подготовлены кон-
цепции всесезонных курортов для 
двух малых городов – Кинешмы и 
Палеха. Чуть позже в рамках турс-
хемы «Большая Волга» предпола-
гается подготовить концепцию 
всесезонного курорта для города 
Юрьевец. Примеры можно приво-
дить и приводить еще. Реализация 
этих проектов позволит увеличить 
транспортную связанность терри-
торий, сформировать новый тури-
стический продукт, развить гости-
ничную инфраструктуру. В списке 
ключевых мероприятий значатся 
меры по возрождению объектов 
культурного наследия: напри-
мер, реставрация и приспособле-
ние торговых рядов под общест-
венные функции, а усадеб и ку-
печеских домов – под гостиницы. 
Важно понимать, что развитие ту-
ризма – это не только экономика, 
но и во многом социальная ответ-
ственность государства и бизнеса. 
Турист едет в города за средой, а 
среда формируется за счет инстру-
ментов благоустройства общест-

венных пространств, реставрации 
памятников, приспособления объ-
ектов культурного наследия. Это 
дорогие комплексные мероприя-
тия, предполагающие, как прави-
ло, невозвратные инвестиции с от-
ложенным во времени эффектом, 
но только они позволят создать ус-
ловия для развития «средового ту-
ризма» – комфортную и привле-
кательную атмосферу маленько-
го городка, которая сформирует 
качественно новый пользователь-
ский опыт туристов и станет ви-
зитной карточкой территории.

Событийное 
программирование 
территории 
К более доступным и «простым» в 
реализации мероприятиям можно 
отнести событийное программи-
рование территории и тактиче-
ский урбанизм, или, как мы это 
называем, «улучшайзинг» город-
ских пространств. Известные всем 
вывески в Рыбинске, кошачьи до-
мики в Зеленоградске, фестиваль 
ремесленных пивоварен в Клину 
или сельское биеннале современ-
ного искусства в Палехе – насто-
ящие драйверы локальных изме-
нений. Дополнительным тригге-
ром могут стать юбилеи городов. 
Суздаль, который в этом году от-
мечает свое 1000-летие, заручился 
поддержкой на федеральном уров-
не и получил финансирование на 
подготовку к празднованию. Боль-
шая работа ведется в рамках под-
готовки к 950-летию Торопца и 
800-летию Юрьевца. Для мно-
гих, особенно непромышленных 
малых городов туризм, безуслов-
но, является одной из главных 
возможностей развития. А у про-
мышленных городов, моногоро-
дов и наукоградов (Пущино, Про-

твино, города Урала) туристиче-
ской аттракцией становится еще 
и авангардная архитектура произ-
водственных комплексов и иссле-
довательских институтов, а также 
история науки и технологий. Так 
что сегодня даже формируется са-
мостоятельное направление – на-
учно-популярный туризм. 

Программа «Новая 
миссия городов»
Еще одна структура, в сферу ин-
тересов которой попадают малые 
города, – Агентство стратегиче-
ских инициатив (АСИ), несколь-
ко лет назад запустившее програм-
му «Новая миссия городов». Одна 
из ее задач – понять, как можно 
системно решить проблемы и вы-
зовы, стоящие перед современны-
ми городами, в том числе с помо-
щью повышения качества город-
ской среды.

Ядром программы как раз стал 
конкурс, который уже шесть лет 
проводится среди малых городов 
и исторических поселений. На 2,7 
тысячи поданных по всей стране 
заявок пришлось около тысячи 
проектов-победителей и уже 575 
реализованных проектов. Фи-
нансирование конкурса состави-
ло 61,2 млрд бюджетных рублей.

АСИ подробно исследовало 
мотивацию участников конкурса, 
опросив больше 300 представите-
лей муниципалитетов. Оказалось, 
что главное для них – возможность 
реализации стратегических пла-
нов города за счет средств феде-
рального бюджета. 70% говорят о 
том, что участие было ответом на 
запрос жителей. Каждый второй 
муниципалитет подчеркивает, что 
после участия в конкурсе коман-
да изменила свой взгляд на благо-
устройство».

АСИ также сосредоточилось 
на глубинном анализе 12 городов, 
у которых получилось реализо-
вать свои проекты так, чтобы до-
биться особо значимых социаль-
ных и экономических эффектов. 

Если брать за основу их опыт, то 
ключевых ингредиентов идеаль-
ного преображения семь: от обя-
зательной синхронизации проек-
тов благоустройства с другими го-
родскими программами (скажем, 
переустроить центр в Гавриловом 
Посаде Ивановской области уда-
лось именно благодаря синхро-
низации шести программ – это и 
программа по капремонту дорог, и 
гранты от Фонда кино, и конкурс 
этого фонда, и частные инициати-
вы вроде открытия глэмпинга) до 
ведения системной работы с пред-
принимателями и создания мас-

штабных городских команд, в ко-
торые входят представители адми-
нистрации и бизнес-сообщества, 
архитекторы и урбанисты, исто-
рики и обычные горожане (так, в 
Сысерти благоустройство во мно-
гом стало инструментом запуска 
местных инициатив: предприни-
матели выступают с предложени-
ями софинансирования и созда-
ния арт-объектов на территории, 
музей Бажова развивает прилега-
ющую территорию в рамках гран-
та фонда Потанина – в музейные 
планы входит создание целого 
кластера за счет выкупа соседних 
зданий и их объединения в еди-
ный комплекс).

Рецепт преображения – 
«смешать, но  
не взбалтывать»
Когда в Полярных Зорях (город в 
Мурманской области с населением 
менее 15 тысяч человек) задума-
лись о благоустройстве, то реши-
ли не «кусочничать». Масштабный 
проект благоустройства охватил 
весь город и потребовал выделе-
ния нескольких этапов: каждый 
был оформлен как отдельная кон-
курсная заявка, и теперь их поэ-
тапно реализуют. На три победных 
заявки удалось привлечь 180 млн 
рублей. В Егорьевске Московской 
области проектировщикам не при-
шлось придумывать ничего ново-

го: здесь сложилась кольцевая си-
стема общественных пространств, 
которую город продолжил разви-
вать. Успешная реализация проек-
та Соборной площади стала стар-
товой точкой для всех последую-
щих проектов городского благоу-
стройства в городе. На два проекта 
было привлечено 187 млн рублей 
из средств грантов. Отдельного 
упоминания заслуживает Углич 
с его единой стратегией разви-
тия общественных пространств. 
Был проанализирован историче-
ский и культурный контекст, вы-
явлены перспективные террито-
рии, прописаны этапы развития, 
предложена новая транспортная 
схема, даны рекомендации по ар-
хитектурно-планировочным ре-
шениям, выбору элементов бла-
гоустройства и реконструкции 
исторической застройки. В итоге 
объем инвестиций в основной ка-
питал в Угличе в расчете на одно-
го жителя за три года увеличился 
почти на 80%».

Главный успех рецепта прео-
бражения – «смешать, но не взбал-
тывать». Последовательно добав-
ляя эти ингредиенты в свои проек-
ты, каждый город сможет достичь 
комплекса эффектов, и это дока-
зывает наше исследование. Мы 
видим, как в городах появляются 

десятки новых рабочих мест и ре-
гистрируется новый малый и сред-
ний бизнес, повышаются показа-
тели индекса качества городской 
среды; важно, что на протяжении 
последних трех лет объем налого-
вых доходов бюджета города ста-
бильно увеличивается. И это не го-
воря уже о таких сложно перево-
димых в проценты эффектах, как 
чувство локального патриотизма 
и нежелание уезжать.

Ключевое отличие городского 
брендинга от других видов (на-
пример, корпоративного и про-
дуктового) – в отсутствии ярко 
выраженной целевой аудитории: 
необходимо ориентироваться на 
абсолютно всех местных жителей 
разного пола, возраста и достатка, 
на иностранных гостей, экспертов, 
инвесторов. При этом концепция 
бренда должна совпадать с само-
идентификацией жителей, поэто-
му при его создании необходимо 
вовлекать в работу максимальное 
число горожан, исходить из куль-
турной и исторической идентич-
ности города и относиться к брен-
ду как к сосуду, через который 
эта идентичность транслируется 
всему миру. Только в этом случае 
местные жители и бизнес будут 
усиливать позицию бренда и со-
здавать в том числе туристические 
продукты с опорой на него.

Продолжение следует.
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Когда решают жители
Юрий Шалабаев,  
глава Нижнего Новгорода.

15-16 января в Москве прошел Всероссийский муниципальный 
форум «Малая Родина – сила России».  Форум объединил на 
одной площадке более 7,5 тысяч представителей муниципали-
тетов из 89 регионов нашей страны. На встрече главы муни-
ципалитетов рассказали о своих успехах и проблемах. Слово 
главе Нижнего Новгорода.

Хотел бы затронуть вопрос, кото-
рый интересует жителей всех на-
селенных пунктов, вне зависимо-
сти от численности, от маленьких 
до больших, – это вопрос качества 
и комфортности городской среды. 
Сейчас по всей территории страны 
реализуется программа, которая 
позволяет проводить и обеспечи-
вать проведение масштабного бла-
гоустройства почти во всех муни-
ципальных образованиях. До на-
чала реализации этой программы 
вопросы устроенности террито-
рий люди относили к самым вол-
нующим, к самым проблемным, и 
работу органов местного самоу-
правления и состояние дел в этой 
сфере они оценивали в общем и 
целом достаточно негативно. 

В начале 2000-годов  жители ви-
дели неухоженность, отсутствие 
тротуаров, элементарно лавочек, 
урн, освещения... За годы реали-
зации программы очень многое 
изменилось, ситуация совершен-
но другая.

Только в Нижнем Новгоро-
де было благоустроено более 160 
общественных пространств. Это 
не только ключевые пространства, 
такие как кремль, Нижегородская 

стрелка, Нижегородская ярмарка, 
парк «Швейцария», но и неболь-
шие дворовые территории, ма-
ленькие парки и скверы во всех 
районах города.

Преображаются и крупные го-
рода-миллионники и малые насе-
ленные пункты тоже благоустрое-
ны по этой программе. У людей эти 
изменения находят исключитель-
но положительный отклик.

Значительно изменилась по-
зитивная оценка состояния дел 
в области благоустройства. Есть 
разные цифры. Я приведу одну из 
цифр по Нижнему Новгороду: 78 
процентов жителей считают си-
туацию в сфере благоустройства 
хорошей. 

Люди поддерживают и высо-
ко оценивают реализацию этой 
программы по всей стране, по-
тому что сами решают, что, где и 
как благоустраивать, что должно 
быть: детская площадка, спортив-
ная площадка, тихая зона отдыха 
либо какое-то архитектурное со-
оружение или фонтан. Большое 
количество жителей участвуют в 
выборе объекта благоустройства, 
в голосовании за объекты благо-
устройства. Порой удивляешься, 

насколько разнообразными и про-
думанными являются предложе-
ния по благоустройству, начиная 
от пеленальных столиков в сани-
тарных комнатах – до теплых оста-
новочных пунктов и теплых ска-
меек в северных городах.

Фактически это прямое участие 
людей в принятии управленческих 
решений в определенной сфере, 
то есть в данном случае – в бла-
гоустройстве и в распределении 
бюджетных средств на конкрет-
ные мероприятия и конкретные 
проекты. Такие практики нашли 
дальнейшее выражение в форме 
муниципальных и региональных 
программ так называемого иници-
ативного бюджетирования. Люди 
участвуют во всех процессах, на-
чиная от выбора объекта расхо-
дования бюджетных средств или 
мероприятия до контроля за его 
реализацией.

Например, в Нижегородском 
регионе есть очень популярная 
губернаторская программа «Вам 
решать!», где жители предла-
гают свое видение, что должно 
быть сделано в первую очередь. А 
потом, после голосования, выде-
ляются соответствующие бюджет-
ные средства, и проблемный во-
прос решается. Например, 80 про-
центов программы ремонта дорог 
в прошлом году в Нижнем Новго-
роде сделано было по предложени-
ям жителей. Наш аналитический 
центр и его цифровая платформа 
просто фиксирует обращения, за-
явки, пожелания жителей в соци-
альных сетях, по другим каналам 

коммуникации, в «государствен-
ных услугах» и без лишней бюро-
кратической процедуры вносит их 
в программу. Такие практики есть 
почти в каждом регионе, во мно-
гих муниципальных образовани-
ях, и везде активно поддержива-
ются жителями.

 Но реализация программы 
в этом году завершается, а есть 
много что нужно еще сделать. По-
нятно, что такие проекты требуют 
изыскать огромные объемы бюд-
жетных средств. Но если будет 
такая возможность, все очень 
просим и в дальнейшем поддер-
живать процесс развития город-
ской среды.

Комментарий  
на выступление 
Владимира Путина
У нас получилось то, на что я обра-
щал особое внимание: включить в 
этот процесс людей. 14,2 миллио-
на человек приняли участие в этой 
совместной работе.

Это значит, что вы попадаете 
куда нужно, «в десяточку», пото-
му что когда люди сами принима-

ют участие, то они указывают на 
то, чего ждут от власти.

Мы с вами делаем людей соу-
частниками общего процесса, и 
это вызывает всегда позитивную 
эмоцию – когда люди видят, что 
власть делает то, что они хотели 
бы увидеть. И это, конечно, хоро-
ший эффект.

Программа действует несколь-
ко лет, действует хорошо. И конеч-
но, речь идет о миллиардах, по 20 
миллиардов мы выделяли ежегод-
но. Надо продлить эту программу. 
И, более того, надо ее увеличить. Я 
просил Правительство увеличить 
ее на 5 миллиардов, направим эти 
дополнительные 5 миллиардов в 
регион Дальнего Востока, чтобы 
не было депопуляции, чтобы люди 
не уезжали, чтобы в ускоренном 
порядке там решались бытовые 
вопросы, связанные с жизнью 
людей. Но в любом случае про-
грамму продлим.

По материалам 
стенограммы встречи 

Владимира Путина 
с представителями 

муниципального сообщества

Механизмы доступного арендного жилья
В Приморье в конце прошлого года состоялось заселение пер-
вых жильцов – участников программы «Доступное арендное 
жилье в Дальневосточном федеральном округе», которая реа-
лизуется по поручению Президента РФ Владимира. 

Президентская 
программа
Арендные квартиры расположены 
в новом жилом комплексе «Айва-
зовский» на улице Сочинской во 
Владивостоке. Их получают вете-
раны специальной военной опера-
ции, молодые специалисты в воз-
расте до 35 лет, сотрудники пред-
приятий оборонно-промышлен-
ного комплекса.

Всего в ЖК планируется засе-
лить 42 арендные квартиры. Ка-
ждая из них – уже с ремонтом и 
мебелью: заезжай и живи.

Механизм «арендного жилья» 
понятный, выгодный для людей. 
Это возможность снимать жилье в 
четыре раза дешевле, чем на рынке. 
Если в среднем в городе снять такую 
квартиру выходит 45 тысяч рублей в 
месяц, то здесь она обойдется всего 
в 9 тысяч рублей благодаря субси-
дированию из федерального и кра-
евого бюджетов. Это внушительная 
экономия для молодой семьи. 

Всего в рамках президентской 
программы в Дальневосточном 
округе будет построено 10 тысяч 
новых арендных квартир для сту-
дентов, молодых специалистов, а 
также иных категорий граждан, 
которые будут определены субъ-
ектами, входящими в ДФО.

«На Дальнем Востоке в рамках 
только инвестиционных проектов 
с государственной поддержкой мы 
создали уже более 133 тысяч рабо-
чих мест. Для них нужны специа-
листы. Строительство арендного 
жилья – одна из мер привлечения 
профессионалов и закрепления 
молодых кадров в макрорегионе. 
По поручению Президента России 
будет построено 10 тысяч таких 
арендных квартир. Ставка арен-
ды будет существенно ниже ры-
ночной за счет субсидий из реги-
онального и федерального бюд-
жетов», – подчеркнул заместитель 
Председателя Правительства Рос-
сии – полномочный представитель 

Президента России в ДФО Юрий 
Трутнев.

Программа реализуется сов-
местно ДОМ.РФ, Минвостокраз-
вития, Минстроем и Минфином 
России, субъектами РФ, входящи-
ми в ДФО, федеральными и регио-
нальными застройщиками.

Кто придумал арендное 
жилье и для кого?
Идея «Арендного жилья» принад-
лежит приморскому правительст-
ву – 2021 году ее инициировал гу-
бернатор Олег Кожемяко. Многок-
вартирные жилые дома предназ-
начены для сдачи в коммерческий 
наем, в том числе на территории 
Приморского края. Это, предпо-
ложительно, поможет создать ус-
ловия для повышения миграци-
онной активности населения и 
привлечь в регион квалифициро-
ванных работников разных бюд-
жетных сфер. Прежде всего это 
молодые специалисты узких и ред-
ких профессий, муниципальные 
и государственные служащие, со-
трудники силовых ведомств.

В стоимость выкупного ква-
дратного метра входит себестои-
мость строительства, что позво-
ляет снизить цену на квадратный 
метр. Программа предусматри-
вает также отделку, но исключает 
укомплектовку мебелью.

Всего в 2021 году было заяв-
лено к строительству 10 тысяч 
арендных квартир, деньги на это 
выделяют из Фонда национально-
го благосостояния. Треть оплаты 
берет на себя федеральный бюд-
жет, треть – региональный, и толь-
ко оставшуюся треть заплатит сам 
человек. При формировании про-
граммы было оговорено, что со 

временем даже эта стоимость для 
арендатора будет снижаться.

– В случае изменения средне-
рыночной цены пересмотр платы 
будет осуществляться, но не более 1 
раза в год. Также возможно субси-
дирование части оплаты стоимости 
аренды работодателем. Он, в свою 
очередь, имеет право компенсиро-
вать либо предоставлять субсидию 
на оплату ежемесячных взносов за 
аренду жилого помещения в мно-
гоквартирном арендном доме, – го-
ворится на сайте Корпорации раз-
вития жилищного строительства.

Как продвигается 
реализация?
Сейчас в Приморье строят 10 
арендных домов, которые обеща-
ют сдать к 2025 году. Это четыре 
дома в Артеме, по два дома во Вла-
дивостоке и селе Чугуевка, а также 
дома в Дальнегорске, Арсеньеве и 
селе Яковлевка.

В 10 домах предусмотрена 1121 
квартира общей площадью 61,8 ты-
сячи квадратных метров. Кварти-
ры сдаются с чистовой отделкой, 
для этих целей предусмотрено 4,5 
миллиарда рублей. Также плани-
руется стройка еще двух домов во 
Владивостоке, домов в Лесозаводс-
ке, поселках Лучегорск и Краскино.

С 2021 года возведены и сданы в 
эксплуатацию 18 арендных домов 
общей площадью более 90 тысяч 
квадратных метров. В их числе ре-
конструированное и переоборудо-
ванное общежитие на Спиридоно-
ва, 11. Его представили как первый 
«арендный» дом во Владивостоке. 
Плату при коммерческом найме 
такого жилья обещали значитель-
но ниже рыночной – 15 тысяч ру-
блей за однокомнатную квартиру, 

16,5 тысячи – за двухкомнатную. 
По мнению специалистов, те дома, 
что только отстраиваются, уже не 
будут так дешево стоить, а также 
могут не иметь привлекательно-
сти по нескольким причинам.

Что можно делать  
с этим жильем?
Арендатор сможет выкупить то 
жилье, которое арендует, любым 
удобным способом: льготным ипо-
течным займом от КРЖС, с помо-
щью «Дальневосточной ипотеки» 
под 2%, однако тут банки будут сами 
принимать решение, а также неко-
торых льготных продуктов от ре-
гионального правительства по раз-
ным ставкам. Можно жить, опла-
чивая частичную аренду, при этом 
оплата коммунальных услуг также 
лежит на арендаторе. Нельзя делать 
перепланировку без согласования с 
КРЖС, если квартира не выкупле-
на. Также нельзя ее «пересдать» ни 
по какому из вариантов договора 
найма или аренды. Нельзя сдавать 
такие квартиры посуточно.

Как получить  
арендное жилье?
Граждане, которые подходят под 
программу и не имеют собствен-
ной недвижимости, могут обра-
титься в администрации своих 
муниципальных образований на 
территории Приморья.

Исключение составляет Влади-
восток. Этот вопрос в столице ре-
гиона контролируют органы ис-
полнительной власти, поэтому ра-
ботник должен обращаться к свое-
му работодателю, который, в свою 
очередь, направит ходатайство о 
потребности в арендном жилье 
именно в их учреждении.
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НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ Нацпроекты повышают 
качество жизни россиян: 
итоги 2023 года

Жилье и городская 
среда
В 2024 году в рамках федерально-
го проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» нац-
проекта «Жилье и городская 
среда» преобразятся более 6,5 
тыс. общественных и дворовых 
пространств в России. 

Запланированы работы 
(https://t.me/minstroyrf) по бла-
гоустройству набережной реки 
Енисей в Красноярске, в Каменск-
Уральском Свердловской области 
отремонтируют «Байновский сад», 
в центре поселка Новый Городок 
Беловского городского округа Ке-
меровской области будет благоу-
строен сквер возле Дворца куль-
туры «Угольщиков», а в Примор-
ском крае в городе Артеме обно-
вят центральную площадь. 

Всего с 2017 года благоустрое-
но свыше 111 тыс. территорий: 34 
тыс. общественных и 77 тыс. дво-
ровых. В целом в рамках нацпро-
екта с 2019 года в России обнови-
ли более 65,2 тыс. территорий, из 
которых более 9 тыс. – в 2023 году.  

Города больших 
возможностей
Федеральный проект «Города 
больших возможностей и возро-
ждение малых форм расселения» 
реализуется почти вдвое быстрее, 
чем было запланировано, заявил 
премьер-министр РФ Михаил Ми-
шустин на стратегической сессии, 
посвященной цифровой транс-
формации и строительству. 

Уже утверждено 9 долгосроч-
ных планов развития городских 
агломераций и села, в 18 населен-
ных пунктах отремонтировали до-
роги и нарастили объемы строи-
тельства жилья.

«Школа мэров»  
в Нижнем Новгороде

В Нижнем Новгороде прошел вто-
рой модуль для участников 2 по-
тока программы развития муни-
ципального кадрового управлен-
ческого резерва. Он посвящен 
операционной и командной эф-
фективности. 

Образовательный проект 
«Школа мэров» создан в 2023 году 
по поручению Президента Россий-
ской Федерации Владимира Пути-
на и реализуется Президентской 
академией совместно с Админис-
трацией Президента Российской 
Федерации.  

В декабре прошлого года на 
открытии второго потока Школы 
мэров в Мастерской управления 
«Сенеж» Первый заместитель Ру-
ководителя Администрации Пре-
зидента Российской Федерации 
Сергей Кириенко говорил, что за-
пуск не случаен, проект является 
частью системных решений, при-
нимаемых Президентом России по 
повышению авторитета, влияния 
и уважения к уровню местного са-
моуправления. 

Правительство Нижегород-
ской области выступило в качест-
ве партнера второго модуля про-
граммы. Ранее Президентская 
академия и Правительство Ни-
жегородской области заключили 
соглашение о сотрудничестве, со-

гласно которому регион становит-
ся площадкой для изучения и ис-
пользования участниками лучших 
управленческих практик и техно-
логических решении региона, а 
также оказывает организацион-
ную, экспертную и информацион-
ную поддержку программы ВШГУ 
профессиональной переподготов-
ки «Школа мэров». 

1-3 февраля перед участника-
ми выступили в качестве экспер-
тов и преподавателей Губернатор 
Нижегородской области Глеб Ни-
китин, руководители Правитель-
ства области, Глава города Ниж-
него Новгорода Юрий Шалабаев, а 
также топ-менеджеры Росатома  – 
партнера программы.

Школа муниципальных 
команд
В мастерской управления «Сенеж» 
в 2024 г. запустят школу муници-
пальных команд. 

Обучение будут проходить ко-
манды, работающие в админист-
рациях муниципальных образо-
ваний. Обучение, построенное 
по аналогии с программой разви-
тия муниципального кадрового 
управленческого резерва «Школа 
мэров», коснется не руководите-
лей муниципальных образований, 
а их коллективов.

Кроме того, в мастерской 
«Сенеж» в 2024 г. запустят подго-
товку кадровых резервов в сфере 
социальной службы, здравоохра-
нения и культуры.

Региональные  
бренды России
В России зарегистрировано 324 
региональных бренда. Чаще всего 
регистрируют продукты и напит-
ки, на втором месте – изделия на-
родного промысла. Некоторые 
субъекты имеют по 15 брендов, а 
некоторые ни одного. 

 Безусловным лидером по числу 
зарегистрированных брендов яв-
ляется Краснодарский край, у ко-
торого сейчас их 27. Второе место 
занимает Ставрополье с 14 брен-
дами.

Экологическая тревога
Тысячи жителей Ачинска (Крас-
ноярский край) подписались под 
обращением, где говорится о тре-
вожной экологической ситуации 
в городе. Граждане сообщили, что 
на улицах появился неприятный 
запах, пыль, которая толстым 
слоем легла на снег и другие по-
верхности. Многие жалуются на 
ухудшение состояния здоровья.

Краевая прокуратура согласо-
вала нам внеплановую проверку. 
На территории Южной Промзоны 
города находится промплощадка, 
которой пользуются предприя-
тия ООО «Ачинский цемент» и 
АО «РУСАЛ Ачинск». Объект от-
носится к I категории НВОС.  

Сотрудники Службы уже про-
вели первые обследования терри-
тории, отобрали пробы. Результа-
ты анализов показали превыше-
ния ПДК по некоторым химиче-
ским веществам. 

По согласованию с прокурату-
рой основная выездная проверка 
предприятий начнется 12 февраля.



СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ Шеф-редактор проекта 

Татьяна Калинина

12 5 февраля – 11 февраля 2024 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 2 (949)

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

История нашей страны – это богатство
Александр Розбаум, мэр Великого Новгорода

В Москве в рамках форума «Малая родина – сила России» состо-
ялась встреча президента Владимира Путина с главами муни-
ципалитетов. Мероприятие, призванное объединить муници-
пальное сообщество страны, стало масштабной площадкой 
для дискуссий и обмена опытом. Всего форум собрал около  
7 тысяч глав городов, районов и сельских поселений. Великий 
Новгород представил мэр города Александр Розбаум. Публи-
куем стенограмму выступления Розбаума.

История нашей страны – это бо-
гатство. И мы обязаны его бе-
речь, знать, передавать молодым 
поколениям. Для того чтобы это 
было не просто каким-то уроком, 
важно выходить за рамки школь-
ной программы, интересоваться 
историей своего родного края, 
своей страны. Малые и средние 
города позволяют нам прикос-
нуться к живой истории, к памят-
никам, святыням, почувствовать 
свой культурно-генетический код. 
Поэтому то, что делаем мы в своем 
городе, то, чем мы обменялись с 
коллегами, действительно, на 
этом этапе возрождения, любви 
к Родине, становления новых ин-
ститутов, – это очень важно.

Не так давно я руководил Ста-
рорусским муниципальным рай-
оном в Новгородской области и 
историческим городом Старая 
Русса. Это город воинской славы, 
город Федора Михайловича До-
стоевского, это город с большой 

историей. Такие города, как Вели-
кий Новгород, Суздаль, Владимир, 
Дербент, Керчь, Муром, создавали 
основу нашего многонациональ-
ного государства.

Если говорить о тех возмож-
ностях, которые имеются у наших 
музеев, – это малые музеи, порой 
музеи под открытым небом, – они 
настолько увлекают гостей наших 
городов, что экскурсии не уклады-
ваются в отведенное для них время. 
То, как жили наши предки, строи-
ли, защищали наши города, – это 
живой интерес и настоящий урок 
истории и патриотизма, а сейчас это 
также особенно важно.

В Послании Президента РФ 
Федеральному Собранию в апре-
ле 2021 года сформулирована за-
дача малым городам: наращивать 
потенциал туристической привле-
кательности. Мы видим уже ре-
зультат этой работы: многие го-
рода преобразились, и мы этим 
гордимся.

В настоящее время я работаю 
в Великом Новгороде. Это город 
с большой историей, город вели-
кого князя Александра Невского, 
школы Ярослава Мудрого, новго-
родского вече и былинного героя 
Садко. В этом году Великий Нов-
город отметит 1165-летие.

Великий Новгород – город во-
инской славы. 20 января 2024 года – 
80-летие освобождения нашего 
города от немецко-фашистских 
захватчиков. В период войны 
город Новгород был практиче-
ски полностью разрушен. Мы 
гордимся еще и тем, что освобо-
ждение Новгорода сыграло клю-
чевую стратегическую роль в пол-

ном снятии вражеской блокады 
города Ленинграда.

Мы, новгородцы, видим, как 
меняется наш город во всех сфе-
рах: производится ремонт наших 
больниц,  наполняются наши 
больницы и поликлиники новым 
оборудованием, модернизируют-
ся системы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Город стал особой 
экономической зоной. Буквально 
в этом году начнется сборка умных 
телевизоров Sber. В инновацион-
ной долине «Валдай» работают  
25 резидентов из ведущих корпо-
раций и компаний страны в вы-
сокотехнологичной сфере. Сейчас 
это тоже важно с учетом импорто-
замещения и внешнего санкцион-
ного давления.

Особо хочу отметить програм-
му – капитальный ремонт наших 
школ, потому что то, как преобра-
жаются школы внутри, внешне, 
находит добрый и позитивный 
отклик у детей, родителей и учи-
телей благодаря федеральным 
программам. Небольшие муни-
ципалитеты эту работу самосто-
ятельно провести практически не 
могли. Правительство приобре-
тает школьные автобусы и пе-
редает их в муниципальные об-
разования. И я хочу, воспользо-
вавшись возможностью, от всех 
муниципалитетов обратиться к 
Вам, Владимир Владимирович, с 

просьбой продолжить этот вид 
поддержки. Для нас это очень 
важно.

Комментарий Владимира 
Путина на выступление 
Розбаума
80-летие освобождения Новгоро-
да – это большое событие. Вы аб-
солютно правы, это способство-
вало полному снятию блокады Ле-
нинграда.

Новгород сыграл, конечно, ог-
ромную роль в становлении еди-
ного централизованного Россий-
ского государства, это точно.

Кстати, вече было не толь-
ко формой правления в Великом 
Новгороде, но и во многих дру-
гих городах средневековой России. 
Так что такая традиция – прини-
мать важнейшие решения демо-
кратическим способом – в общем 
и целом была одной из базовых на 
территории Древней Руси.

Конечно, мы должны помнить 
о прошлом, беречь его, историю 
беречь – это наш фундамент для 
движения вперед, для строитель-
ства на этом фундаменте прочного 
здания российской государствен-
ности. А идти вперед, в том числе 
и решая задачи сегодняшнего и за-
втрашнего дня, и не в последнюю 
очередь в социальной сфере – в 
здравоохранении, в образовании.

Эта программа действует у нас 
несколько лет уже. Примерно по 
10 миллиардов мы направляли 
ежегодно на «Школьный автобус», 
на эту программу. 

Вы абсолютно правы, эту про-
грамму нужно продлевать, пото-
му что все задачи в сфере муни-
ципальных и региональных дорог 
мы пока не решили. А если так, 
то тогда нужно обеспечить ком-
фортное и безопасное передви-
жение детей в школы, это точно.  
И дороги надо строить, само собой 
разумеется, и мы будем это делать.

Программу «Школьный авто-
бус» продлим. Выделим необходи-
мые ресурсы, повторяю, 10 милли-
ардов, и продлим программу обя-
зательно.

Новые «земские» программы
Развитие культуры на региональном и му-
ниципальном уровне при помощи «зем-
ских» программ является оправданным, так 
же как и практика создания крупных куль-
турных центров на местах, считает Прези-
дент РФ Владимир Путин.

На встрече со своими доверенными ли-
цами, которая проходит в рамках избира-
тельной кампании Владимира Путина по 
выборам главы государства, он указал на 
успешную реализацию программы «Зем-
ский доктор», предложив попробовать ре-
ализовать то же самое «в области культуры 
на местном уровне». 

При этом Владимир Путин отметил, что 
и в медицине концепция крупных регио-
нальных центров также показала положи-
тельный результат. В этой связи создание 
крупных центров в сфере культуры на мест-
ном уровне также оправданно, считает он. 
Также он напомнил, что есть положитель-
ные примеры реализации программ «Зем-
ский учитель», «Земский фельдшер» и «Зем-
ский доктор». «И, наверное, в сфере куль-
туры тоже надо посмотреть эти хорошие, 
положительные практики», – заключил пре-
зидент.

В Подмосковье решили 
отказаться от малых автобусов
С подмосковных маршрутов исчезнут ав-
тобусы малой вместимости. При сущест-

вующем пассажиропотоке они признаны 
нерентабельными.

Ежедневно автобусами в регионе поль-
зуются более 2,5 миллиона человек, в часы 
пик с нагрузкой с трудом справляются даже 
вместительные машины.

В конце концов власти решили: малые 
автобусы нужно с маршрутов выводить. 
Особенно там, где одной из конечных оста-
новок является железнодорожная станция 
или крупный жилой комплекс. По данным 
регионального Минтранса, весь автобус-
ный парк Подмосковья насчитывает более 
8 тысяч машин. Ежегодно обновляются 
порядка 1,3 тысячи из них. Большая часть 
новых автобусов приходит на замену ста-
рым, поскольку в области существуют ог-
раничения на работу общественного тран-
спорта старше 5 лет. Также часть машин вы-
ходит на новые маршруты, созданные для 
вновь построенных ЖК. Поэтому сразу все 
малые автобусы с дорог не исчезнут. Но 500 
удастся поменять уже в этом году, уверен гу-
бернатор А. Воробьев. А остальные выве-
дут с маршрутов в ближайшие три-пять лет.

К слову, областные перевозчики заку-
пают только два вида автобусов. Первый – 
НЕФАЗ производства Нефтекамского ав-
тозавода, входящего в группу предприятий 
КАМАЗ. А второй – ЛиАЗ, собираемый на 
заводе в Ликино-Дулеве по техническому 
заданию Московской области. Этот завод 
после долгих лет застоя вновь под завяз-

ку загружен работой – спасибо санкциям. 
И сегодня автобусы подмосковного произ-
водства закупают Нижегородская и Твер-
ская области, Калуга, Владимир и другие 
регионы страны.

Инфраструктура Сочи: 
перспективы

В ближайшие четыре года в Сочи построят 
более 200 километров межпоселковых га-
зопроводов и 400 километров сетей внут- 
ри населенных пунктов.

На рабочем совещании с ресурсоснабжа-
ющими организациями обсудили подготов-
ку к реконструкции трех крупных объектов 
в Лазаревском и Адлерском районах, в их 
числе вторая нитка газопровода «Адлер – 
Красная Поляна – Эстосадок». Все работы 
для повышения качества снабжения плани-
руют завершить до конца года. Программа 
догазификации, инициированная Прези-
дентом России Владимиром Владимирови-

чем Путиным, реализуется в Сочи при под-
держке губернатора Краснодарского края 
Вениамина Ивановича Кондратьева. Бла-
годаря совместной работе с командой «Газ-
прома» на курорте до 2027 года будут обес-
печены природным газом еще 13 отдален-
ных аулов, сел и поселков.

Новые мосты и путепроводы
В 2024 году более 700 мостов и путепрово-
дов построят и отремонтируют по нацпро-
екту «Безопасные качественные дороги».

Уже сейчас в работе находятся:
• мост через реку Терек в Республике Се-

верная Осетия – Алания,
• мост через реку Иж в Якшур-Бодьинском 

районе Удмуртской Республики,
• 5 крупных мостов общей протяженно-

стью около 1 тыс. пог. м в Кировской об-
ласти,

• мост на автомобильной дороге Верхняя 
Балкария – Мухол в Кабардино-Балкар-
ской Республике.
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Безопасность  
ста тысяч лифтов  
под угрозой

Через год по всей России потребуется 
заменить более 100 тыс. из 550 тыс. 
работающих лифтов. 

За десять лет существования спецсчетов 
собственники жилья не успели накопить 
средства на замену старых лифтов из-за низ-
ких ставок на капремонт. Эксперты счита-
ют, что для наращивания темпов реализа-
ции программы необходимо подключать к 
софинансированию федеральный бюджет 
и госбанки.

Замена около 45 тыс. из 81,5 тыс. лиф-
тов в многоквартирных домах по всей Рос-
сии, срок службы которых истечет уже в 
феврале 2025 года, не включена в план ка-
премонта таких домов и не обеспечена фи-
нансированием, сообщили в Российском 
лифтовом объединении (РЛО). Общая же 
потребность в замене оборудования, вклю-
чая больницы, поликлиники и другие со-
цучреждения, составляет около 100 тыс., 
уточнили в РЛО.

Всего в стране насчитывается примерно 
550 тыс. действующих лифтов.

Как правило, владельцы квартир в домах, 
не включенных в программу капремонта, на-
капливают средства на эти цели на спецсче-
тах. Такой механизм работает с 2014 года, но 
за это время ни один дом не сумел накопить 
даже на один лифт, учитывая, что их, как пра-
вило, несколько в каждом доме. Средства на 
спецсчетах аккумулируются под нужды кон-
кретного дома. Но когда ему требуется сроч-

ный капремонт, то местные власти вынужда-
ют собственников жилья в таких домах пе-
реходить на так называемый котловый спо-
соб накопления, где собираются деньги на 
ремонт всех домов. Сейчас многие собствен-
ники жилья стремятся перейти на котловой 
способ накопления, чтобы добрать недоста-
ющие средства, но это значительно утяжеля-
ет реализацию программ капремонта в ре-
гионах для всех остальных.

По подсчетам РЛО, в 2023 году регио-
нальные власти нарастили закупку обору-
дования почти в два раза, но всего до 18,9 
тыс. единиц. В этом году будет закуплено 
еще около 20 тыс. лифтов. Возможности 
региональных бюджетов и фондов капре-
монта обеспечивают ежегодную замену не 
более 20 тыс. лифтов, Каждый год истека-
ет срок службы еще у 10 тыс. лифтов. Теку-
щий объем сборов с собственников жилья 
по программе капремонта существенно 
меньше реальной стоимости проведения 
ремонтов даже без учета высокой изношен-
ности и недофинансированности объектов 
жилого фонда, считает Михаил Бурмистров.

Так, в Москве минимальная ставка за 
капремонт – одна из самых высоких в РФ 
и составляет 25,58 руб. за 1 кв. м в месяц. 
В среднем по стране эта сумма составля-
ет 10,12 руб.

Проблема усугубляется ростом цен на 
лифты. В сметы по программам капремон-
та изначально закладывалось более дешевое 
оборудование, хотя за последние пару лет 
оно подорожало в полтора раза, что приве-
ло к сокращению его закупок. А массовый 
переход на более дешевые аналоги привел 
к их дефициту. По данным Росстата, в янва-
ре–ноябре 2023 года в России было произ-
ведено 24,9 тыс. лифтов, что на 24,5% боль-
ше год к году. Но для выполнения требова-
ний техрегламента по замене лифтов в 2024 
году необходимо фактически удвоить коли-
чество введенного в эксплуатацию лифтово-
го оборудования с учетом потребностей но-
востроек. На текущий момент загрузка рос-
сийских лифтовых заводов неполная – боль-
шая часть предприятий работает в половину 
своих мощностей. Этому, в частности, спо-
собствовал тот факт, что девелоперы еще не 
перешли на полноценное обеспечение ново-
строек российской продукцией, многие от-
дают предпочтение азиатским брендам. Для 
выхода на более высокие темпы замены лиф-
тов по капремонту необходимо подключать 
к финансированию федеральный бюджет и 
госбанки, так как текущие мощности произ-
водителей лифтов с учетом прихода новых 
инвесторов в отрасль обеспечивают возмож-
ность опережающего обновления лифтов. 

По материалам Ассоциации  
«Российское лифтовое объединение»

Самая красивая страна 
С 18 января до 31 марта 2024 года Русское географическое 
общество принимает работы на юбилейный X фотоконкурс 
«Самая красивая страна». К участию в нем допускаются сним-
ки, сделанные на территории России.

На протяжении многих лет фото-
графы «Самой красивой страны» 
представляют на конкурс впечат-
ляющие результаты своей работы, 
вовлекая зрителей в захватываю-
щее виртуальное путешествие по 
нашей бескрайней и прекрасной 
Родине, делясь яркими эмоциями. 
Разве могут оставить кого-нибудь 
равнодушным трогательные кар-
тины из жизни диких животных, 
необычные, а порой и загадочные 
явления природы, невероятные по 
красоте, почти сказочные пейзажи.

Однако достояние нашей стра-
ны – не только ее природа, но и 
люди. Участники фотоконкур-
са с большим уважением расска-
зывают о жизни соотечественни-
ков, скрупулезно изучают народ-
ные традиции и историю государ-
ства. И каждое такое исследование 
становится частью визуальной ле-
тописи современной России.

В конкурсе «Самая красивая 
страна глазами детей» объявле-
ны четыре номинации: «Пейзаж», 
«Мир животных», «Природные яв-

ления» и новая номинация «Ма-
кромир».

В состав жюри 2024 года тра-
диционно вошли известные фо-
тографы, кинорежиссеры, акте-
ры, искусствоведы. Неизменным 
членом жюри является Президент 
Русского географического общест-
ва Сергей Шойгу.

Подать работы на фотокон-
курс «Самая красивая страна» 
может фотограф любого уровня, 
его место жительства, гражданст-
во или возраст не имеют значения. 
Главное условие – фотография 
должна быть сделана на террито-
рии России. Победители в основ-
ных номинациях получат денеж-
ный приз в размере 250 тыс. руб.

Премия  
«Парки России»

1 февраля стартовала Первая Всероссийская парковая премия «Парки России». 

Организаторы: 
• Минстрой России 

 (https://t.me/minstroyrf) 
• Ассоциация парков России  

(https://t.me/urbanparks) 
• Всероссийское общество охраны при- 

роды  (https://t.me/voop_rf)
• (https://t.me/varmsu)Всероссийская ассо-

циация развития местного самоуправле-
ния  (https://t.me/varmsu)
Премия направлена на популяризацию 

в муниципалитетах страны нацпроекта 
«Жилье и городская среда» и федерально-
го проекта «Формирование комфортной го-
родской среды», повышение узнаваемости 
парков среди целевой аудитории.  

Кто может участвовать:
• администрации областей, городов и/

или любых населенных пунктов, а также 
профильные управления, комитеты, го-
сударственные и муниципальные учре-
ждения, курирующие работу по благоу-
стройству и управлению территориями;

• российские компании-производители, 
специализирующиеся на работе по бла-
гоустройству территорий городов и насе-
ленных пунктов Российской Федерации, 
включая улицы, скверы, площади, парки, 
сады и иные общественные пространства. 
Награждение пройдет 3 апреля 2024 года.
Подать заявку можно на официальном 

сайте Премии паркироссии.рус.
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ПРОЕКТ Шеф-редактор проекта 

Татьяна Калинина
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Встреча Президента РФ с главами 
муниципальных образований

Владимир Путин провел встречу с главами муниципальных 
образований субъектов Российской Федерации – участника-
ми Всероссийского муниципального форума «Малая родина – 
сила России».

Участки форума
I Всероссийский муниципальный 
форум «Малая родина – сила Рос-
сии», организованный по Поруче-
нию Президента, собрал более 7 
тысяч представителей муници-
палитетов из 89 регионов страны.

В мероприятии приняли учас-
тие главы или руководители ад-
министраций городских, муни-
ципальных округов, районов, вну-
тригородских территорий городов 
федерального значения, главы го-
родских и сельских поселений, а 
также председатели и исполни-
тельные директора советов му-
ниципальных образований субъ-
ектов Российской Федерации.

Самая близкая  
к людям власть
В частности, в своем выступлении 
Владимир Путин сказал: 

Ваша работа самая сложная, по-
тому что вы напрямую работае-
те с людьми и вам приходится от-
вечать на вопросы, к которым вы 
подчас и отношения никакого не 

имеете, не входят в компетенцию, 
но все равно люди приходят пре-
жде всего к вам: им до Москвы, 
до Кремля, до Белого дома не до-
браться, а к вам, надеюсь, они по-
падают.

Конечно, работа должна быть 
выстроена таким образом, чтобы 
ваша компетенция совпадала с 
объемом финансирования и с 
источниками. Наверное, об этом 
и поговорим сегодня.

Масштабировать  
лучшие практики 
 Это первый всероссийский му-
ниципальный форум, называет-
ся он красиво очень: «Малая ро-
дина – сила России». Есть очень 
хорошие практики, но все бывает: 
страна огромная, проблемам нет 
числа, само собой разумеется. Но 
есть очень хорошие практики, ко-
нечно, нужно их масштабировать. 
Очень важно иметь такие площад-
ки, которые позволяют это делать.

Подписан Указ об установле-
нии почетного звания «Заслу-

женный работник местного са-
моуправления Российской Феде-
рации». Давно пора было это сде-
лать, один из важнейших участков 
работы, причем, без всякого преу-
величения, общегосударственно-
го значения. И многие люди заслу-
жили, чтобы государство и таким 
образом тоже отмечало их заслуги.

Укрепление кадрового 
потенциала
Есть очень важное направление – 
это укрепление кадрового потен-
циала. Здесь много направлений, 
все, наверно, и не перечислить. 
Мне бы хотелось обратить внима-
ние на несколько из них. Первое – 
конечно, тоже неоднократно гово-
рил, повторю: надо, конечно, обра-
щать внимание на ребят, которые 
возвращаются из зоны специаль-
ной военной операции. Это все-
таки, знаете, когда люди решают-
ся на это, когда проходят это гор-
нило, возвращаются, очень многие 
приоритеты жизненные выстраи-
ваются по-другому. 

Здесь уже не будешь прыгать 
без штанов на каких-нибудь там 
мероприятиях, понимаете, здесь 
совсем по-другому на жизнь смо-
трят люди, приоритеты другие, 
ценности другие. Такие люди, если 
у них есть склонность к работе по-

добного рода, конечно, их нужно 
привлекать к этой работе.

Безусловно, нужно привле-
кать молодежь. Как мы любим го-
ворить, это штамп такой, но тем 
не менее он оправданный: за мо-
лодыми – будущее, они лучше чув-
ствуют свои поколения. Поколен-
ческие вещи они лучше через себя 
пропускают, тоньше могут реаги-
ровать на запросы общества, это 
важно.

Обучение кадров
Вы знаете, что в конце прошлого 
года стартовала программа разви-
тия муниципального кадрового 
управленческого резерва «Школа 
мэров». На первых двух потоках 
обучается уже 160 человек. В этом 
году будет запущено еще два по-
тока.

И очень бы хотелось, чтобы 
это была хорошая, нужная для вас 
площадка (и для вас, и для ваших 
подчиненных), с тем чтобы, про-
ходя через нее, вы чувствовали, 
что есть такая интеллектуальная 
поддержка.

Начал работу и так называе-
мый Цифровой университет му-
ниципалитетов, это по дистанци-
онному обучению. Действует про-
грамма сопровождения молодых 
служащих «ГосСтарт». Честно го-

воря, если у вас есть представле-
ние о том, как все эти инструменты 
работают, очень бы хотелось услы-
шать ваше мнение об этом и ваши 
рекомендации по поводу того, что 
надо было бы сделать дополни-
тельно, как настроить эту систему.

И конечно, все программы раз-
вития, подготовки муниципаль-
ных кадров должны быть доступ-
ны коллегам из Донбасса и Но-
вороссии. Это само собой раз-
умеется. Наверное, об этом тоже 
поговорим, им нужно встраивать-
ся в нашу правовую систему.

Инвентаризация 
полномочий  
и другие задачи
Проводится детальная инвента-
ризация всех расходных полномо-
чий муниципалитетов. Из года в 
год этим уже не переставая зани-
маемся, все делим полномочия и 
источники финансирования. Но 
эта работа в целом все-таки по-
лезная. По итогам Правительст-
во должно принять решение об 
исключении дублирующих либо 
несвойственных природе местно-
го самоуправления функций. 

Теперь контрольно-надзорная 
деятельность – тоже очень важное 
направление. Здесь важно не хва-
тать и не пущать, не штрафы вы-
катывать, а своевременно преду-
преждать о возможных ошибках и 
помогать людям на местах не де-
лать этих ошибок.

В этой связи и в работе Про-
куратуры, тоже мы говорили об 
этом, должна расширяться пра-
ктика применения профилакти-
ческих мер, а не просто штраф-
ных санкций. Если есть какие-то 
на этот счет соображения, замеча-
ния, пожалуйста.

Цифровые решения, цифро-
вые технологии. Конечно, они у 
нас внедряются по всей стране, во 
всех отраслях. На муниципальном 
уровне тоже важно использовать 
эти технологии. 

Победители муниципальной  
премии «Служение»

На полях форума «Малая 
родина – сила России» подве-
ли итоги премии «Служение».

Всероссийская муниципальная 
премия «Служение» проводит-
ся по поручению Президента РФ 
Владимира Путина и присваива-
ется выдающимся представителям 

муниципального сообщества – ко-
мандам и людям, которые внесли 
особый вклад в развитие муници-
пальных образований и повыше-
ние качества жизни граждан. На-
блюдательный совет возглавил 
Первый заместитель Руководи-
теля Администрации Президен-
та России Сергей Кириенко.  Ор-

ганизатор –  Всероссийская ас-
социация развития местного са-
моуправления при поддержке 
Администрации Президента Рос-
сийской Федерации.  

Было получено и обработано 18 
458 заявок от представителей му-
ниципального сообщества из 89 
регионов страны. Еще 433 – пода-
но в специальной номинации. Все 
они прошли первичный отбор оце-
нены экспертным советом. 

Народное голосование на сайте 
премияслужение.рф прошло по 14 
января 2024 года. 

Лауреаты и победители  опреде-
лены и награждены в январе 2024 
года. Награда присуждалась по 10 
номинациям.

Победителями номинации пре-
мии стали:
• «Судьба человека – гордость 

Отечества»: Ильнара Сафина, 
глава сельского поселения Ме-
щегаровский сельсовет Сала-
ватского района Республики 
Башкортостан.

• «Мой край – моя гордость»: 
проект «Томск – Изумрудный 
город!».
Награду получила Светлана 

Козуб, директор МАУ «Музей го-
рода Томска».
• «Защита отечества – общее 

дело»: проект «В единстве наша 
сила».
Награду вручили Кристине Фи-

липпенко, руководителю проекта 
МКУ «Ресурсный центр» города 
Ханты-Мансийск.
• «Малая родина – сила России»: 

проект комплексной програм-
мы поддержки малоимущих 
граждан, желающих организо-
вать собственное дело.
Награда вручена Екатерине Во-

долазкиной, директору Департа-
мента экономики Ростова-на-Дону.
• «Прямой разговор – доверие к 

власти»: проект «Слышу каж-
дого!».
Награда вручена Юлии Губано-

вой, главе администрации Акимов-
ского МО Запорожской области.

• «Объединяя усилия – умно-
жаем возможности»: про-
ект «Совет руководителей  
города».
Награду получил Алексей 

Петриченко, глава города Меги-
он Ханты-Мансийского АО.
• «Новые технологии – новые 

возможности»: проект по циф-
ровой трансформации дорож-
ного хозяйства и транспорта в 
«умном городе».
Награда вручена мэру города 

Грозный Хас-Магомеду Кадырову.
• «Опыт наставника – успех мо-

лодых»: проект «Психологиче-
ский клуб «Наставник».
Награда вручена Екатери-

не Щининой, председателю Са-
марского реготделения движе-
ния «Российские студенческие 
отряды».

Владимир Путин принял учас-
тие в церемонии награждения по-
бедителей премии «Служение».

Поздравляем всех победителей 
и лауреатов.
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МУНИЦИПАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

Журналисты за местное самоуправление!

Подведены итоги VI Всероссийско-
го конкурса «Журналисты за мест-
ное самоуправление!». Результаты 
по номинациям:

Лучшее печатное издание
Победитель – журнал «Местное самоуправ-
ление Кубани» (г. Краснодар).

Лауреаты:
– журнал «Местное самоуправление  

в Татарстане» (г. Казань);
– корпоративный журнал Совета муни-

ципальных образований Томской области 
«Вестник» (г. Томск);

– журнал «Местное самоуправление на 
Алтае» (г. Барнаул).

Лучшая печатная публикация
Победитель – Ахмадуллин Нияз Равилье-

вич за публикацию «Дрожжановский район: 
алгоритм развития» (журнал «Местное само-
управление в Татарстане», г. Казань).

Лауреаты:
– Малюков Сергей Иванович за публика-

цию «История дома с аркой» в газете «Ли-
пецкая газета» (г. Липецк);

– Абдулвалеев Марат Тайфурович за пу-
бликацию «Строим сегодня, планируем на 
завтра» (газета «Восход», с. Аргаяш, Челя-
бинская область);

– Омельяненко Елена Анатольевна за пу-
бликацию «Навигация в море информации» 
в газете «Призыв» (г. Домодедово Москов-
ской области);

– Валиева Ирина Рафисовна за серию пу-
бликаций в газете «Краснокамские зори»  
(с. Николо-Березовка Краснокамского рай-
она Республики Башкортостан).

Лучший интернет-сайт
Победитель – Ассоциация «Совет муни-

ципальных образований Республики Татар-
стан» (г. Казань).

Лауреаты:
– Лонгрид «В Тульскую область за впе-

чатлениями» (Ассоциация «Совет муници-
пальных образований Тульской области);

– Новости Воскресенска в формате видео 
«Град ТВ» (МКУ «Воскресенский медиа-
центр»).

Лучшая интернет-публикация
Победитель: Аникиенко Евгений Евгень-

евич за серию публикаций о реформе мест-
ного самоуправления в интернет-издании 
«Южноуральская панорама» (г. Челябинск).

Лауреаты:
– Кузнецова Светлана Игоревна за пу-

бликацию «Сельские старосты и активи-
сты ТОС Тульской области объединяют жи-
телей для помощи военнослужащим» (Ассо-
циация «СМО Тульской области»);

– Сарангова Людмила Сергеевна за 
публикацию «Общественники Калмы-
кии встретились с руководством Эли-
сты» (интернет-газета «Степные вести», 
г. Элиста);

– Икаева Карина Асламбековна, за ста-
тью «Его синий город» на Северо-Осетин-
ском информационном сайте «Основа» (г. 
Владикавказ);

– Стекольщикова Марина Юрьевна за пу-
бликацию «Село возрождать молодым» (га-
зета «Ударник», с. Старая Полтавка Волгог-
радской области).

Лучший телесюжет
Победитель – Телеканал «Симферо-

поль-24» за телепроект «Городская среда» 
(г. Смиферополь).

Лауреаты:
– МТРК «Краснодар» за программу  

«С Думой о людях» (г. Краснодар);
– ГТРК «Саха» за сюжет «Сахам сирин 

сарсыардата – Утро Якутии» (г. Якутск).
Лучший радиосюжет
Победитель – Викторова Виктория Вик-

торовна за передачу «Как проходили выбо-
ры-2023 в Чите (программа «Радио России-
Чита» ГТРК «Чита», г. Чита).

Лауреат – Ветрова Татьяна Николаевна 
за программу «Самое время» Метеостан-
ция аграриев (радиоканал «Катунь FM»,  
г. Барнаул, Алтайский край).

Лучший социальный проект СМИ
Победитель – Проект «Когда ферма – 

общее дело жизни. Семейное дело Тимо-
ненковых» редакция газеты «Мосальская 
газета» (г. Мосальск, Калужская область).

Лауреат – телепроект «Лица столицы» (теле-
канал «Симферополь-24», Республика Крым).

Лучший телеграмм-канал
Победитель – телеграмм канал «Клуб экс-

пертов России»
Лауреаты:

– Телеграмм-канал Ассоциации «Совет 
муниципальных образований Республики 
Татарстан»;

– Телеграмм-канал Ассоциации «Совет 
муниципальных образований Томской  
области».

Лучший муниципальный сайт
Подведены итоги 
20-го Всероссий-
ского конкурса 
«Лучший муници-
пальный сайт». Он 
был направлен на 
выявление и под-
держку сайтов 
муниципальных 
образований.

Соорганизаторами конкурса выступи-
ли: Российская муниципальная академия, 
Союз журналистов России, Журнал «Во-
просы местного самоуправления» и пор-
тал МСУИНФОРМ.РФ.

Победители выявлялись в 13 номинаци-
ях, в их числе и номинация «Лучший сайт 
центра Субъекта Федерации». В этой но-
минации лучшим жюри признало офици-
альный сайт Мэрии Грозного. Лауреатом 
стал сайт администрации городского округа 
город Уфа Республики Башкортостан.

Оценка сайтов проводилась по ряду кри-
териев: информационное наполнение, ди-
зайн и интерфейс, интерактивность, нали-
чие обзоров нормативных правовых актов и 
разъяснений.Киров «Город добрых соседей» .

Город, где хочется жить
Администрация Кирова приняла участие 
в XVI международном конкурсе городских 
практик городов СНГ и ЕАЭС «Город, где 
хочется жить». В качестве успешно реализо-
ванного проекта был представлен конкурс 
«Город добрых соседей», посвященный 650-
летию областного центра.

В результате Киров получил диплом за 
наиболее успешную практику решения го-
родских проблем. Проект будет включен в 
реестр «Библиотека городских практик» – 
это электронная база данных лучшего 
опыта городов и регионов стран СНГ

В этом году конкурс «Город добрых сосе-
дей» в Кирове будет продолжен, с15 янва-
ря началась реализация инициатив направ-
ления «Событие». Диплом за реализацию 
успешной практики стал не единственной 
наградой Кирова. На международной ас-
самблее столиц и крупных городов, состояв-
шейся в Москве, главе администрации горо-
да Вячеславу Симакову вручена медаль «За 
вклад в устойчивое развитие городов СНГ».

Хабаровск.  
Встреча с представителями ТОС
Глава краевой столицы провел встречу с 
представителями территориально обще-

ственных самоуправлений города. На дан-
ный момент в Хабаровске зарегистрирован 
347 ТОС. Этому движению в краевой сто-
лице уделяется особое внимание. За четы-
ре года Хабаровск занял позицию лидера по 
количеству территориально общественных 
самоуправлений в Дальневосточном феде-
ральном округе и вышел на первое место по 
количеству ТОС в Хабаровском крае. Значи-
мую поддержку в развитии движения ТОС 
в регионе оказывает губернатор. Глава Ха-
баровского края Михаил Дегтярев принял 
решение увеличить финансирование про-
ектов ТОС на 2024 год до 310 миллионов ру-
блей. По его поручению на поддержку ТОС 
из бюджета Хабаровского края к 2026 году 
поддержка возрастет 500 миллионов рублей. 

Встреча с министром
Главы муниципалитетов со всей страны 
представили Минсельхозу России предло-
жения по развитию сельских территорий.

В конце прошлого года  состоялся пря-
мой разговор муниципальных глав с руко-
водством федерального министерства .

200 представителей муниципального со-
общества присутствовали очно, еще 253 ты-
сячи смогли присоединиться онлайн. Встре-
ча прошла на Международной выставке-
форуме «Россия».

Этой работе предшествовал сбор предло-
жений от представителей муниципального 
сообщества страны. В общей сложности по 
направлению «Развитие сельских террито-
рий» мы получили 6 495 инициатив.

Среди прозвучавших инициатив: 
• создание агропарков,
• развитие современных медиапрофессий, 
• снижение административных барьеров 

для сельского бизнеса, 
• улучшение дорожной инфраструктуры,
• расширение программы по благоустрой-

ству,
• формирование положительного имид-

жа села и другие. 
Предложения муниципального сообще-

ства переданы для проработки в Минсель-
хоз России.

Профпригодность глав 
регионов и муниципалитетов
В России переходят на новую модель оцен-
ки профессиональной пригодности госслу-
жащих и тех, кто только стремится занять 
государственную должность 

Новую методику оценки способностей и 
компетентности госслужащих подготови-
ли эксперты РАНХиГС. Она построена на 

базе уже работающей с 2013 года модели, 
но значительно переработана и расширена.  

Ее будут использовать при формирова-
нии федерального кадрового резерва как в 
«школе губернаторов», так и «школе мэров».  
Обязательными для управленцев окажутся 
способности к взаимодействию с окружаю-
щими и саморазвитию. А вот лидерские на-
выки, умение управления рабочими процес-
сами и компетентность будут оценивать-
ся в зависимости от уровня руководящего 
звена. Это должно помочь госструктурам 
быть более гибкими и легче адаптировать-
ся к вызовам времени.

Съезды Советов 
муниципальных образований 

Съезд СМО Ивановской области прошел в 
конце прошлого года в г. Родники и собра-
ло более 100 глав муниципальных образо-
ваний региона. 

Открывая работу Съезда, председатель 
СМО Ивановской области, глава Комсомоль-
ского муниципального района Ольга Бузу-
луцкая отметила важность развития местно-
го самоуправления. Она обозначила необхо-
димость повышения статуса муниципально-
го служащего и подчеркнула значимую роль 
в этом процессе Всероссийской ассоциации 
развития местного самоуправления. 

В рамках мероприятия участники об-
судили итоги дорожного строительства в 
муниципалитетах, реализацию програм-
мы капитального ремонта многоквартир-
ных домов, развитие сельских территорий, 
а также деятельность по обращению с жи-
вотными без владельцев.

В Карачаево-Черкесской Республи-
ке также прошел IV Съезд Совета муни-
ципальных образований. Был утвержден 
новый состав Президиума Совета муници-
пальных образований, новый состав реви-
зионной комиссии, а также избран замести-
тель Председателя СМО. 

В своем официальном телеграмм-кана-
ле Глава КЧР Рашид Темрезов отметил, что 
местное самоуправление играет огромную 
роль в укреплении гражданского общества, 
в решении повседневных проблем.

В конце прошлого года состоялось19-ое 
отчетно-выборное собрание Совета муници-
пальных образований Курганской области.

Председателем СМО переизбран Гвоздев 
Андрей Николаевич. Исполнительным ди-
ректором избрана  Зинаида Александров-
на Емельянова.

Представителям муниципальных обра-
зований вручены награды ВАРМСУ, област-
ной Думы и СМО области.

Состоялся XVIII съезд Совета муници-
пальных образований Республики Татарстан. 
В работе съезда принял участие Раис Респу-
блики Татарстан Рустам Минниханов. Слова 
приветствия прозвучали от Всероссийской 
ассоциации развития местного самоуправле-
ния. Присутствовали 956 делегатов – главы 
муниципальных образований Республики, а 
также более 300 приглашенных, в числе ко-
торых главы городов Лисичанск и Рубежное 
Луганской Народной Республики.

Председатель Совета МО РТ Экзам Гу-
байдуллин выступил с отчетом о проделан-
ной работе в 2023 году. 

На съезде поднимались темы разви-
тия муниципального сектора экономики, 
малых форм хозяйствования, деловой ак-
тивности сельского населения, закрепления 
молодежи на селе, инфраструктурного раз-
вития и обеспечения населения коммуналь-
ными услугами, проблемы водоснабжения и 
эксплуатации гидротехнических сооруже-
ний – тот спектр вопросов, которые обсу-
ждались главами муниципалитетов в ходе 
«Муниципального диалога». В завершение 
съезда Рустам Минниханов вручил государ-
ственные награды Российской Федерации 
и Республики Татарстан наиболее отличив-
шимся работникам муниципальной сферы.


